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ПЛАНЕТЕ
В рамках реализации проекта ТЕМПУС-Мобилити студенты ТюмГУ едут за знаниями в 

университеты Оребру (Швеция), Люнебурга и Ганновера (Германия). Чтобы получить пу
тевку в заграничный вуз, пришлось потрудиться: пройти анкетирование, написать эссе, 
сдать сессию досрочно. Студентам нужно было не просто заполнить пустые места в 
столбцах и графах, а доказать, что они самые лучшие, способные и, главное, - хорошо 
владеют немецким языком. Еще бы - почти весь учебный год им предстоит провести вдали 
от родины, "на чужой планете".

Нам удалось пообщаться с некоторыми счастливчиками, и сейчас они расскажут о себе, 
своих планах и успехах.

(Окончание на стр. 6-7)
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Свершилось! То, о чем предостерегали мэтры советского спорта, мы две недели могли наблюдать на собственных телеэкранах. И если провал зимней Олимпиады еще можно было списать на, мягко говоря, недобросовестное судейство и происки злых янки, не желавших на своей территории проигрывать общекомандный зачет, то доля допинговых скандалов и необъективного судейства в успехах сборной России на афинской Олимпиаде все- таки не так значительна. А значит, корни проблемы глубже. Хорошо хоть ограничили рекламу пива на телеканалах. А то спортивные трансляции вперемешку с пивной рекламой рождали странные ассоциации: вроде как глотнул "Золотой бочки" - и ты уже олимпийский чемпион. Но что еще удивительнее - рекламные лозунги пивных компаний: "Поддержим сборную России на Олимпиаде". Чем? Пивом, естественно: чем больше выпьем, тем больше медалей завоюем. Плохо россияне пили и мало! А вот молодое поколение точно прос... пали или, если хотите, пропили. Целому поколению с детства знаком вкус "золотых бочек", "афана- сиев , питов', "тиньковых", и не знаком вкус олимпийских побед, имена советско-российских атлетов. Это уже не актуально, это уже не пример для подражания. Другие кумиры в головах. Но к вопросу о спортивных кумирах мы еще вернемся.Бесспорно, с момента Сиднейских игр уровень мирового спорта значительно вырос. Прибавили команды Китая, Австралии, Японии, даже украинцы выступили очень хорошо. Но и это не аргумент в пользу наших поражений. Да, в общекомандном зачете у россиян больше медалей, чем у китайской команды, но по качеству - золота у нас меньше. Все-таки китайцы выступили стабильнее, нацеливаясь на победу. И выигранное ими золото - это золото, выигранное у нас, а не у американцев. Но поражает потенциал китайской команды: буквально за несколько недель до Олимпийских игр они могут менять лидеров команд без ущерба для

"ЕСЛИ Б БЫЛО МОРЕ ПИВОМ", 
или В чем утонули успехи сборной

России на Олимпиаде-2004качества выступления сборной. Чего стоит только тот факт, что спортивной гимнастикой в Китае занимается более полутора миллионов детей. Спрашивается, кого мы увидим на пьедестале почета в спортивной гимнастике через четыре года в Пекине? Вот вам и главная проблема российского спорта.Наблюдая за ходом игр и выступлением наших спортсменов, ловил себя на мысли, что мелькают одни и те же лица. За медали боролись спортсмены, за плечами которых по две-три, а то и четыре олимпиады: Немов, Хоркина, Слю- сарева, чуть ли не вся команда по гандболу, ворота которой защищал участник уже пятой Олимпиады. И этот список можно продолжить. А где же молодая смена? Победа девятнадцатилетнего велогонщика Михаила Игнатьева и перспективного легкоатлета Борзаковского уже скорее исключение для российской сборной, чем правило. Такое ощущение, что Олимпийский комитет России не прилагал особых усилий к подготовке сборной страны к Олимпийским играм, надеясь на русское авось да еще известную поговорку, что "старый конь борозды не портит". Портит! Свидетельство тому - полный провал сборной России по плаванию во главе с Поповым и неудачное выступление команды по спортивной гимнастике. Сборные США и Китая вложили в подготовку своих сборных миллиарды долларов, а мы всего лишь несколько миллионов. Результат, как видите, в итоговой таблице завоеванных медалей. А если честно, эта таблица отражает реальное экономическое положение стран. Пожалуй, еще четыре-восемь лет - и законодателем мод в спорте станет один Китай. А Россия с таким от

ношением к спорту на следующих играх может оказаться еще ниже в негласном рейтинге сборных. Можно предположить, что количество золота значительно убавится, зато увеличится число серебряных и бронзовых медалей, что позволит чиновникам от спорта в очередной раз состроить хорошую мину при плохой игре.К слову, резкие выпады СМИ в начале Олимпиады-2004, когда заголовки газет и интернет-изданий пестрели словами "провал сборной России", сменяются "объективным" взглядом на наши победы. Вот и президент выступил с поздравлением российским олимпийцам, проявившим волю к победе, доказавшим, что Россия по-прежнему остается великой спортивной державой. А как же, надо формировать положительное общественное мнение. Поэтому все чаще говорят о втором месте нашей сборной по общему количеству медалей разного достоинства: мол, проиграли-то только американцам. Но все дело в том, что наши победы держатся исключительно на доставшемся от СССР потенциале. Средний возраст тренеров, надо признать, близок или уже перевалил за пенсионный. И все чаще они уезжают подработать за границу, где понимают, что вложения в развитие спорта окупятся многократно.Надо менять спортивное руководство страны! А зачем? Ни Александр Попов, ни Александр Карелин в одиночку ничего сделать не смогут. Надо поднимать престиж страны на спортивной арене! А если нет результатов, что тогда поднимать? Еще раз повторю, на мой взгляд, провал в спортивной гимнастике был предрешен. Судейство сыграло в этом небольшую роль.

А сейчас о кумирах. Все больше спорт напоминает шоу-бизнес. Марию Киселеву больше знают как шоу-вумен, Алину Кабаеву - как светскую львицу, Иоланду Чен - как телекомментатора, Вячеслава Фетисова - как государственного служащего, Александра Карелина - как политического деятеля, Светлану Хоркину - как фотомодель и т.д. Какую олимпийскую смену они воспитают, если об их победах на олимпиадах давно забыли? И не думаю, что кто-то из них променяет доходное место на нелегкий тренерский труд.Все больше спорт становится занятием для избранных, а физкультура - для масс. Признаемся честно, возможность заниматься спортом зависит от толщины родительского кошелька, а не от меры спортивного таланта и гениальности. Спортклубы и спортшколы находятся в положении не лучше, чем образовательные учреждения. И политика привлечения средств на их содержание со стороны (читай: от родителей) лишь усугубляет дело. Уверяю вас, пресловутый государственный и разного рода муниципальные заказы на подготовку спортивной смены похоронят весь спорт в стране. Что нам предлагает государство? Допустим, из 600 занимающихся в спортивной школе детей государство согласно платить лишь за сто (зачем так много спортсменов!), а остальным предлагается либо самим оплачивать свои занятия, либо идти в подворотню и... пить пиво. Один знакомый тренер с мировым именем рассказывал, как в голодный обморок на его тренировках падал будущий чемпион мира, мастер спорта международного класса. Потому что у родителей элементарно не было денег.

Так, может быть, проблема в отсутствии средств, и поэтому в стране не хватает кортов, плавательных бассейнов, спортзалов, а сборные команды России по многим видам спорта в полном составе уже давно тренируются и проводят сборы за рубежом? Может быть, действительно стоит поддерживать заграницу и платить огромные деньги за тренировки российских спортсменов, чем на те же средства строить собственную спортивную базу? Может быть, правильно поступили власти, отдав единственный в Тюмени плавательный бассейн "Геолог в частные руки, где был организован фитнес-центр отнюдь не для талантливых ребятишек? К слову, не секрет, что наш легендарный пловец Александр Попов давно нируется в Австралии, где тает его тренер. Причем тренирует главных соперников Попова - австралийских пловцов. Это же относится и к фигурному катанию, и к спортивной гимнастике, и к конькобежному спорту. Вдумайтесь, в России нет ни одного (!) крытого скоростного катка! Доходит до смешного: страна не может экипировать собственных спортсменов. Ведь спорт сегодня - это еще и высокие технологии, которых у нас, к сожалению, нет. Вот и вынуждены закупать что попроще, потому что ноу-хау стоит немалых денег. Это не скрывали и телекомментаторы Олимпийских игр, признавая, что, например, отечественные пловцы используют не самые лучшие и современные плавательные костюмы. До сих пор помню репортаж еще с Сиднейской олимпиады и то, как восхищался бедимости русских, когда nofl^i- ли место тренировок олимпийского чемпиона по стрельбе. Не восхищаться надо было, а впадать в уныние при виде заброшенного карьера и бумажных мишеней на покосившемся заборе!Успешно забыта идея развития физкультуры. Пошумели-пошумели, закупили для школ новые мячи, скакалки, тренажеры (пользуйтесь, дети), да и посчитали дело сделанным. Правда, как достижение от-

Уже прошло некоторое время со дня закрытия XXVIII Олимпийских игр в Афинах, а сражения продолжаются. Только теперь не на спортивных площадках, а в кулуарах. Пресса подводит свои итоги, команды - свои. В нашей стране это проходит, как обычно, бурно. Все-таки как расценивать выступление национальной команды?Обещанных тридцати и более золотых медалей Россия не завоевала, за первое общекомандное ме

сто мы по сути не боролись, лишь финишным спуртом зацепив третье. В скандалах были главными фигурантами. Напрашивается вывод: успешными игры для нас не назовешь.Благодаря последним олимпийским дням, в которых и была выиграна львиная доля золотых медалей, наш Национальный олимпийский комитет избежал слова "позор". Однако такие результаты нашей сборной прогнозировалось по нескольким причинам. Бо

лее менее успешное выступление в 90-е годы основывалось на социалистической базе, традициях, школе, нас все еще боялись, уважали и скандалов уровня Немова -2004 допустить никто не мог. Потому что у руля Международного олимпийского комитета стоял господин Самаранч, который всегда любил нашу страну и не позволял такого произвола, как сейчас. А во главе НОК был Виталий Смирнов, очень уважаемый в спортивной политике человек.

Это позволяло нам конкурировать с мировыми спортивными державами. Сейчас об этом надо забыть, потому что, выполнив сложнейшую программу, Алексей Немов оказывается пятым, а Пол Хэм, улетая к судейскому столику, все равно первым, пловца Пирсола по делу дисквалифицируют, но, понимая, что он американец и можно нарваться на скандал, возвращают золото!Да, сейчас пришли к власти Рогге и Тягачев, что действительно лучше для нас не могло стать по определению. Зимняя олимпиада в Солт-Лэйк-Сити это подтвердила: нашу страну окончательно перестали бояться и уважать. Мы больше участвовали в скандалах, чем в соревнованиях!Другой причиной является то, как устроено наше спортивное хозяйство. На подготовку к Олимпиаде Россия потратила 100 миллионов долларов, а США с Китаем по миллиарду! Отсюда и понятно, почему они на первых двух строчках общего зачета.Во многих спортивных федерациях у нас не хватает качественного руководства. Где-то вообще прямо перед Олимпиадой начались политические игры: выясняем, кому и как руководить. Отсюда и выливается провал сборной по плаванию. Единственная серебряная медаль завоевана нашей красавицей Станиславой Комаровой. Хотя состав у России был грозный. Это и экс-рекордсмены мира Роман Слуднов и Дмитрий Каморников, серебряный призер чемпионата 

мира Аркадий Вятчанин, не говоря уже о великом Александре Попове. Потенциальные медалисты, а на деле такой провал. Было приятно, что хоть кто-то изредка в финал попадал. Быстрее нас сейчас в мире плавают в Зимбабве и Южной Африке. Конечно, можно говорить, что в любом штате США бассейнов больше, чем во всей России, но кто виноват, что они вкладывают в это миллиарды, получая взамен таких вундеркиндов, как Майкл Фелпс, выигравший в Афинах 6 золотых наград? При этом в России всегда были свои самородки, выраставшие чуть ли не на пустом месте. Но их не смогли качественно подготовить к Олимпиаде. Нашим пловцам трудно держать форму по три месяца, а именно за столько времени был проведен чемпионат России, на котором и определялся состав сборной и где была нешуточная борьба. Почему не провести его хот^ бы за месяц?Винить спортсменов, я считаю, неэтично, они выжимали из себя максимум. Нужно строить спортивные объекты. Даже в современно развивающейся Тюмени качественная детская школа, дающая таланты, одна-единственная - хоккейный "Газовик".На следующей Олимпиаде мы вряд ли сможем сделать качественный скачок, даже потому что она пройдет у главного конкурента - в Пекине. И надо быть не просто равными с китайцами и американцами, а на голову сильнее. Чтобы ни у кого не возника- 
2
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метили, что в бюджете в несколько раз больше, чем обычно, выделено средств на развитие физкультуры и массового спорта. А вот учитель физкультуры (фамилии называть не буду) простой тюменской школы сам вместе с ребятишками в микрорайоне, где живет, построил 15 (!) хоккейных кортов, не считая баскетбольных и волейбольных площадок, установленных теннисных столов. На подробной карте микрорайона он отмечает, что уже построено и что еще предстоит. Как на все это достает деньги - отдельная история. Но в бумагах городского спорткомитета стоят галочки о проделанной в микрорайоне работе. И получает наш герой от спорткомитета 1000 (!) рублей, как организатор спортивно-массовой работы в микрорайоне. Такого человека надо руках носить, потому что, уве- ^^н, ни один спортивный чиновник за эти деньги не возьмет в руки молоток и не сколотит спортивной площадки.Стоит поклониться в ноги российским спортсменам, сумевшим в последние дни Олимпиады не уронить честь страны. С вывихнутыми суставами, теряя сознание на финише, не обращая внимания и не утратив самообладания от отсутствия музыкального сопровождения (синхронное плавание), они завоевали 27 золотых (из 36 запланированных) медалей.К чему все это? А к тому, что мы объелись патриотизма. Пора прекратить выезжать на голом человеческом энтузиазме и понять, что наравне с обороной, наукой и образованием спорт - стратегическое направление развития любого государства, где вложения окупятся лишь |крез 10-20 лет. И если мы не хо-. им оказаться на будущей Олимпиаде в шестом десятке стран, стоит в корне поменять государственную спортивную политику, а не ограничиваться перестановкой ключевых фигур.Был бы рад, если мои выводы окажутся неверными. Но кто докажет мне обратное?
И. Филатов

ло сомнении в нашем превосходстве. К этому мы еще не готовы. Но базу нужно начинать строить сейчас. Я не хочу сказать, что у нас все плохо. Многие виды спорта развиваются в правильном направлении. Но этого мало. Надо весь спорт поставить на конвейер, а значит, очень много вкладывать. Вполне возможно, что в 2012 г. Олимпиада пройдет в Москве - это и будет наш шанс вернуть передовые позиции в спортивном мире. Главное, правильно им воспользоваться. Начинать надо с верхушек. Дать дорогу нашим прославленным спортсменам. Фетисов уже занял свое место, и положительные моменты его работы налицо. Время пришло для Попова, Карелина, и других. Я думаю, что будь у руля НОК Александр -Карелин, нас бы боялись в мире сильнее прежнего. Он бы не жалел ни единой копейки на развитие всего спорта страны. Александр Попов и лыжница Елена Вяльбе пытались уже возглавить свои федерации, но им не дали. Если они займут свои места, к ним потянуться кадры, утерянные ранее. Я говорю, в основном, о наших тренерах, разбросанных по всему миру и побеждающих свою же страну!А главная надежда сейчас на то, что за ходом Олимпиады внимательно следил президент РФ Владимир Путин. Ему такие итоги вряд ли понравились.
Стас Гецевич

ЭКОНОМИКА j

ОБ ОСОБЕННОСТЯХ РОССИЙСКОГО 
ЧАСТНОГО БЛАГОСОСТОЯНИЯ

В одной из наших предыдущих статей мы уже упоминали о том, что по итогам прошедшего 2003 г. в мире стало на 500 тысяч больше долларовых миллионеров, при этом общая численность миллионеров на нашей планете составила около 7,7 млн. человек. А общая стоимость активов, в общей сложности принадлежащих всем миллионерам планеты, достигла отметки в 28,8 трлн, долларов, что на 7,7% больше, чем годом ранее.Рост числа миллионеров и их богатства связывают с ростом цен на финансовые, интеллектуальные, производственные активы. Главным же фактором, обосновывающим указанный рост, считается подъем мирового фондового рынка.Дело в том, что в настоящее время миллионеры вкладывают деньги в фондовый рынок активнее, чем прежде: если в 2002 г. лишь 20% их совокупного состояния было вложено в ценные бумаги, то сегодня эта доля выросла до 35%. В то же время доля наличных денег сократилась с 25% до 10%, а вложения в хеджевые фонды выросли с 10% до 13%.Так, по данным журнала Forbes, больше всего миллионеров в абсолютном исчислении в 2003 г. появилось в США, где их число выросло на 14%. А общая величина состояний четырехсот богатейших американцев в 2003 г. выросла на 10°/ о, составив 955 млрд, долларов, чему способствовал активный рост акций интернет-компаний и других предприятий high-tech.Согласно исследованиям инвестиционного банка Merrill Lynch, у 84 тысяч россиян размер финансовых активов превышает 1 млн. долларов. По сравнению с другими странами число российских миллионеров не так велико - например, в США число настолько богатых людей превышает 2 миллиона человек, в Великобритании - 383 тысячи, а в Китае - 236 тысяч человек.По данным журнала "Forbes", в Москве живет больше миллиардеров, чем в любом другом городе нашей планеты. Спустя всего десяток с небольшим лет после краха коммунизма в Москве проживает уже У миллиардера, тогда как в Нью- Йорке их "всего" 31.Самым богатым россиянином остается бывший глава НК "ЮКОС" Михаил Ходорковский, состояние которого оценивается в 15,2 млрд, долларов. На втором месте в списке самых богатых россиян идет 37-летний алюминиевый магнат Роман Абрамович, получивший в мире широкую известность после того, как он купил британский футбольный клуб "Челси". Состояние Абрамовича "Forbes" оценивает в 12 млрд, долларов.

Третье место в списке отдали нефте- и газопромышленнику В.Век- сельбергу, которому, по оценкам "Forbes", принадлежит 5,9 млрд, долларов.В этом году Вексельберг попал в поле зрения СМИ после того, как он приобрел одно из крупнейших в мире собраний пасхальных яиц работы знаменитого ювелира Фаберже.Четвертое и пятое места в списке делят совладельцы компании "Норильский никель" Михаил Прохоров и Владимир Потанин. Состояние каждого из двоих партнеров "Forbes" оценивает в 5,4 млрд, долларов.Дальнейшие места в верхней части списка распределяются следующим образом: глава "Альфабанка" М.Фридман (5,2 млрд, долларов), В.Лисин (4,8 млрд, долларов), алюминиевый магнат О.Дерипаска (4.5 млрд, долларов), А.Мордашов (4,5 млрд) и глава "Лукойл" В.Алекперов (3,9 млрд, долларов).В то же время Всемирный банк опубликовал список крупнейших биз- нес-групп в России, контролирующих около 30% объема продаж в России. Согласно опубликованному докладу Всемирного банка, для составления списка крупнейших бизнес-групп на основе размера предприятий, определяемого по данным в годовом объеме продаж и численности работников, в выборке выявлялись самые крупные частные собственники.Объем продаж и численность работников распределялись между собственниками пропорционально их доле контроля над предприятием. В результате был составлен список из 23-х основных частных российских собственников.

В их число вошли: на первом месте Вагит Алекперов, Равиль Мага- нов, Сергей Кукура (НК "Лукойл"), объем продаж - 384,1 млрд, руб., количество работников - 96,5 тыс. человек. Второе место занял Роман Абрамович (НК "Сибнефть"), объем продаж - 183,6 млрд руб., количество работников - 150,9 тыс. человек.Третье место в списке досталось Владимиру Богданову (НК "Сургутнефтегаз"), объем продаж - 154,7 млрд, руб., количество работников - 58,8 тыс. человек. На четвертом месте оказались Владимир Потанин и Михаил Прохоров ("Интеррос"), объем продаж - 129,9 млрд руб., количество работников - 108 тыс. 201 человек.Пятое место заняли Михаил Ходорковский с Платоном Лебедевым (ЮКОС), объем продаж - 101,6 млрд руб., занятость - 48 тыс. 980 человек.Всемирный банк отмечает, что российская экономика по-прежне

му сильно зависит от добычи нефти и газа. Так, в 2003 г. на долю природных ресурсов приходилось около 80% российского экспорта, причем 55% от общего объема экспорта составляли нефть и газ. Более 60% российских инвестиций в основной капитал направляются в отрасли, связанные с углеводородным сырьем, либо так или иначе связаны с госсектором. 37% всех

доходов федерального бюджета находятся в сильной зависимости от нефти и газа.В целом к началу 2004 г. в России сложились исключительно хорошие экономические условия: кумулятивный экономический рост за 5 лет, прошедших после финансового кризиса 1998 г., составил 38%, и признаков снижения темпов роста не наблюдается.При этом, по оценке аналитиков "Forbes", в настоящее время четверть совокупного благосостояния России находится в руках всего лишь ста людей.В предыдущей статье мы уже отмечали общемировую тенденцию превышения темпов роста благосостояния миллионеров над темпами экономического роста, что свидетельствует об усилении социальной дифференциации. Так, если самые бедные 20% населения США в 1979 г. имели годовой доход в 12,6 тыс. долларов, а в 2000 г. - 13,7 тыс. долларов, то 20% наиболее богатого населения имели доход в 1979 г. - 84 тыс. в год, а в 2000 г. уже 141,4 тыс. долларов в год. При этом 1% населения - богатейшие американцы увеличили свой годовой доход с 286,3 тыс. долларов в 1979 г. до 862,7 тыс. долларов в 2000 г.Пропасть между богатыми россиянами и бедными также становится шире.Согласно данным российской статистической службы, в январе- июне 2004 г. доходы 20% богатейших россиян составили 46,6% от суммы, заработанной всеми гражданами страны (год назад было 46,3%), в то время как доходы беднейших 20% опустились до 5,4% (в 2003 -м - 5,5%). Соотношение доходов самой обеспеченной части населения к доходам самой незащищенной увеличилось - 8,6:1 против 8,4:1 в 2003 г.Существует мнение, что это соотношение богатства и бедности показывает уровень социальной напряженности. При этом особую трево

гу у них вызывает тот факт, что за прошедший год эта пропорция выросла, несмотря на декларируемое властями внимание к социальным программам, выражающееся, в частности, в повышении пенсий.Если вспомнить, что в среднем по России минимальный продуктовый набор стоит 1166 руб. в месяц, в то время как, по данным той же Госстатслужбы, 2,8% россиян получают меньше 1 тыс. руб., а 5.7%- от 1 тыс. до 1,5 тыс. руб. в месяц картина получится совсем безрадос тная. Страна попадает в ситуацию, которую экономисты называют "порочным кругом политической нестабильности".Рост социальной напряженности таит в себе, по пессимистическому сценарию, угрозу раскулачивания богатых, от которой недале ко и до революций. В такой ситуации правительство не может задействовать рыночные рычаги: повысить налоги или, например, отпустить цены на электроэнергию, горячую воду и услуги ЖКХ. Результат - низкий уровень внешних и внутренних инвестиций, а потом и замедление роста ВВП или даже его падение.Оптимисты смотрят на происходящее в другом свете. Они вспоминают, что в годы либеральных реформ пресловутое соотношение ниже 14:1 не опускалось, но к голодным бунтам это не привело.Существует и другое мнение: в развивающихся странах данная величина в отрыве от других показателей бессмысленна. Дело в том, что в отличие от Латинской Америки и Южной Африки, в отнюдь не роскошествующих Восточной Азии и Северной Африке соотношение богатства к бедности - 6:1, а в Южной Азии - 4:1.Кроме того, в Америке эти показатели близки к российским: 9/1. В американском подходе полагают, что уравниловка ведет к падению предпринимательской активности и замедлению экономического роста - кому охота заниматься бизнесом, если твой доход ненамного больше, чем у бюджетника или наемного работника?Есть и еще одна популярная версия, согласно которой мир сейчас переходит к постиндустриальной эре, для которой громадная разница в доходах богатых и бедных - норма.В заключение приведем слова вице-премьер А.Жукова о том, что объем валового продукта в расчете на душу населения в 2004 г. достигнет 9,4 тыс. долларов, а в 2005 г.- 10,2 тысяч. Таким образом, по данному показателю Россия догонит такие страны как Испания, Южная Корея, Греция, Чехия и Венгрия (согласно параметрам Всемирного банка).Очевидно, что А.Жуков говорил о валовом продукте на душу населения на основе паритета покупательной способности, тогда как оценка номинального валового продукта в расчете на душу населения в этом году составляет порядка 3,9 тыс. долларов. Если пересчитать ее с учетом обменного курса на основе паритетов, то валовый продукт на душу населения составит примерно 5,6 тыс. долларов в 2004 г. и около 7.1 тыс. долларов в следующем.
Антон Лутаев

3



\-4ш it^uci imetnСУ" ---------------- РЕГИОН ДЕНЬ ЗНАНИИ

И. Филатов, фото автора

Губернатор Тюменской области Сергей 
Собянин поехал в Вагайский район откры
вать новую школу. Совсем маленькую. В ней 
будут учиться немногим больше двухсот 
детей. Но она станет центром сельской 
жизни. Говорят, эту школу строили десятки 
лет и только сейчас достроили. Детишки 
сами открывали свой храм науки, а губерна
тор им поддерживал красную ленточку.

Такое же приятное и долгожданное ново
селье случилось и в областном центре. Шко
ла, у которой безупречная репутация и имя, 
выходящее далеко за пределы улицы Новосе
лов, наконец-то получила роскошный при
строй. Его пробивали всем миром не один год. 
И ленточку тоже разрезали не менее торже
ственно, на виду у всех. Конечно, приятно 
чувствовала себя на этом празднике школь
ной детворы Ольга Ройтблат, директор де
партамента образования и науки админист
рации Тюменской области. Она не один год 
служила этой школе в разных должностях, 
начиная с самой почетной, учительской. А 
будучи директором теперь уже лицея, стала 
лучшим учителем английского языка всей 
России и поехала учиться... английскому языку 
в Америку. И мне кажется, что ей в нынеш
ний День знаний тоже хотелось сесть за 
парту в новой своей школе и... запеть.

А вообще на юге Тюменской области от
крыто в этом году три новых школы, ос
тальные, которым не первый год, отремон
тированы. Администрация не пожалела 
денег на это мероприятие. И что важно, 
большая сумма была направлена на решение 
вопросов противопожарной безопасности. 
Суммы назывались, нет смысла их повто
рять. Хотя триста миллионов - это мно
го или мало?

Юбилеи отмечать надо
II совсем даже не для того, чтобы потанцевать и попить чаю в компании своих друзей. Хотя и это надо, обязательно надо делать. Собирать в свой дом по столь торжественному случаю нужно всех, кто имеет отношение к рождению именинника. Нас позвали на день рождения в Заводоуковск. II мы поехали. Потому что далеко не в каждом провинциальном городе есть вуз. Л в Заводоуковске он уже пять лет живет и процветает. Исторический разговор ректора ТюмГУ. академика Г.Куцева и главы Заводоуковского района В.Иконникова, что состоялся чуть более пяти лет тому назад, закончился успешно. Договорились тогда: филиал Тюменского государственного университета в этом городе будет. Сказали - сделали.II вот первый юбилей. При полном аншлаге в местном Доме культуры машиностроителей прошло торжество. Было все. Теплые слова. Цветы. Памятные адреса. Картины. И конечно, концерт. Студенты визжали и хлопали, когда грамотой университета были награждены любимые преподаватели. Они всем аплодировали, потому что пять лет - это, в первую очередь их праздник. Здесь сеть свои отличники и звезды спорта, неплохая команда КВН и традиции, которые прижились. Здесь вообще тепло и уютно всем: студентам и преподавателям. Так что исполнилось пять лет, будет и пятьдесят пять. Надо только захотеть так долго жить.

И.Янова, фото И.Филатова
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По заведенной традиции первого сентября первокурсники ТюмГУ не садятся за 
парты и не слушают лекции. как их старшие товарищи по учебе. Университет в 
торжественной обстановке приветствует своих новых студентов, пополнение 
знакомят с ректоратом, деканами и звездами факультетов. Вечером первокурс
ников ожидает первая студенческая тусовка, а уже потом рабочие будни.

ПУСТЬ ВСЕ У ВАС БУДЕТ ХОРОШО!Первого сентября двери Тюменской государственной филармонии открылись для студентов ТюмГУ. Филин и Буратино - мудрость и детская беззаботность - с приветами. поздравлениями и пожеланиями добра и успехов встречали первокурсников. Юноши при галстуках или в джинсах, девушки в деловых строгих костюмах или ♦отеньких летних юбочках - пестрая многоголосая многоликая толпа собралась у вного входа. Смех, улыбки, радостные возгласы, знакомства. Вчерашние абитуриенты, а ныне студенты первого вуза региона беззаботно болтают - совсем недавно им открылась новая тропка в большую взрослую жизнь.Очаровательный маленький гномик подал первый студенческий звонок для более чем 2000 студентов - первокурсников ТюмГУ. И началось! Специальный корреспондент Анастасия Безрученкова рассказала об университете, преподавателях и возможностях, которые открываются перед студентами ТюмГУ. У нас каждый найдет себе дело по интересам, к вашим услугам: поисковые, строительные отряды, вокальные и танцевальные студии, лаборатории для занятий научной деятельностью, строится лыжная база, оснащаются теннисные корты и, наконец, самая оборудованная библиотека в Тюменском регионе!В большом концертном зале филармонии первокурсников ожидала встреча с ректором ТюмГУ Геннадием Куцевым, проректорами и деканами факультетов. Геннадий Филиппович поздравил первокурсников с началом студенческой жизни: "Это лучшее время, чтобы сделать самого себя. И нужно распорядиться им как следует. На полную катушку используйте возможности университета!" Ректор попросил студентов любить и жаловать топ-менеджеров вуза, а также постоянно здороваться с ними при встрече.Поведав историю из собственной студенческой жизни (о том, как сдать экзамен без проблем) и традиционно рассказав свежий анекдот, Геннадий Куцев передал слово ведущему программы, который, пользуясь случаем, задал парочку "интимных" вопросов проректорам: заваливали ли они экзамены, прогуливали ли физкультуру, были ли влюблены в своих преподавателей. Максим Матейкович, самый молодой член ^зоавленческой команды вуза, как выяснилось, женат, что опечалило, наверное, не студентку. Проректоры к каверзным вопросам отнеслись с эпическим спокойствием - чего же еще следует ожидать от "бедного студента"!Первокурсников с началом их первого "сезона" в вузе поздравили Сергей Смета- нюк. главный федеральный инспектор по Тюменской области, Ольга Ройтблат, директор департамента образования и науки администрации Тюменской области, Геннадий Корепанов, заместитель председателя областной думы, Владимир Кузнецов, главный редактор парламентской газеты "Тюменские известия".На сцене в перерывах между поздравлениями "зажигали" голосистые участники вокальной студии ТюмГУ, изучали педагогику, философию, психологию и многие другие дисциплины "бедные студенты" из танцевальной студии университета. Армия студентов познакомилась с Дмитрием Чашковым и Надеждой Рогулиной.
КАК СТАТЬ ЗВЕЗДОЙВечером первокурсников ждал областной Дворец молодежи "Геолог", концертная программа "Как стать звездой" с участием творческих коллективов ТюмГУ и дискотека. На будущих Сперанских, Мичуриных и Ломоносовых обрушился настоящий звездный ливень - осталось кое-что после августовского звездопада - театр танца ТюмГУ, хореографические студии "Всплеск" и "Производная", вокальная студия ТюмГУ и, наконец, энергичные, яркие и "звезданутые" ведущие Надежда Рогулина и Александр Сазонов.На сцене ОДМ "Геолог" развернулось настоящее реалити-шоу "Как стать звездой": прежде всего, нужно быть первокурсником, второе - никогда не ронять микрофон. И самое главное, звезда должна быть из МИФУБа (последнее патриотическое предложение первокурсника Алексея в зале приняли на ура).А еще настоящей звезде никак не обойтись без эпатажа, что Александр Сазонов с успехом продемонстрировал, появившись перед публикой в ярко-красных босоножках и не менее ярком красном платье. Экстремальная Надежда Рогулина не отстала. Она откопала в прабабушкином сундуке новогодний костюм зайчика и уверенно дефилировала в нем по сцене.Нынешних первокурсников, как потенциальных звезд, ожидало испытание на стильность и смелость. Алексей (МИФУБ) и Алена (ФИиПН) за сорок секунд должны были собрать у зрителей как можно больше вещей и таким образом принарядиться. Обобрав ползала, Алена выиграла конкурс, за что получила кучу воздушных шаров. Алексею, увы, не помог даже синий чулок, который он элегантно обмотал вокруг шеи.Кучу аплодисментов и гору разбитых девичьих сердец собрал воспитанник вокальной студии ТюмГУАлександр Делкус. Саша - звезда Педагогического института, дипломант различных фестивалей, в очередной раз доказал, что может своим пением зажигать огонь в сердцах слушателей. А так же дисплеи сотовых телефонов.Энергичная Верка Сердючка на сей раз с четырьмя дочерьми (театр танца "Жар- птица") так зажигательно отплясывала, что некоторые девушки не выдержали и пустились в пляс."Самолет летейшн end приземлейшн" - урок английского преподали выпускники ТюмГУ Антон Телегин и Александр Андросов. "Сит даун плиз", господа студенты.Ольга Пирожкова (МИФУБ) представила свою новую коллекцию одежды, "хип-хоп маньяки" дружно сказали "уо", увидев на сцене хореографическую студию "Всплеск" (ИГиП), а композиция "Певички" хореографической студии "Афродита" вновь заставила многих задуматься о нелегкой судьбе творческой личности в постиндустриальную эпоху.Можно с уверенностью сказать, фан-клуб Александра Делкуса пополнился как минимум на сто представительниц прекрасного пола. Очередное появление Александра на сцене в составе вокальной студии ТюмГУ вызвало шквал оваций.Концертная программа закончилась по традиции финальной песней "Во французской стороне, на чужой планете".

P.S. Самое главное: чтобы стать звездой, необходимо поступить в ТюмГУ. 
"А так же звезда должна быть танцевальной, голосистой, мобильной и стиль
ной . - подвели итог звездные ведущие.

Е. Барнёва
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(Окончание. Начало на стр. 1)

ПОЧЕМУ - МОЕ 
ЛЮБИМОЕ СЛОВО 

В ДЕТСТВЕ
Ренат Насыров - студент 4-го курса 

юридического факультета ИГиПа. С сен
тября по март он будет грызть гранит 
науки в Аюнебургском университете. Прав
да. вначале ему. как и всем остальным ино
странным студентам, придется позани
маться на курсах немецкого языка - повы
сить уровень и пройти языковой барьер. Не
мецким языком увлекается с детства, за 
уроками далеко ходить не пришлось: мама 
Рената - преподаватель немецкого языка.- Что можешь сказать о немцах на уровне небольшого тюменского общения?

- Немцы разные, как и русские. Сдержанные, очень серьезные. Хотя но нескольким людям нельзя судить обо всей нации. Всегда знают, что хотят. Не летают в облаках, работают. Известно, что из 80 миллионов граждан Германии один миллион миллионеров. То есть каждый 80-й человек там миллионер.
Ренат надеется, что знания и опыт, 

которые получит в Германии, помогут ему 
в дальнейшей жизни. В Германию студент 
ИГиПа едет впервые, и о болезни всех рус
ских эмигрантов и туристов не раз читал 
в книгах, беседовал с друзьями и родными, 
придумывая лекарство от "заграничного 
житья". Однако Ренат не унывает.- Не боишься заболеть ностальгией?- Мне говорили, что ожидает стресс. Сожалею, что уезжаю. Родные и близкие люди остаются здесь. Но надеюсь, там найду друзей, появятся новые знакомые.С собой в Германию он возьмет кассе
ты с записями любимых исполнителей, 
чтобы не забыть язык и помнить о Ро
дине. "Я слушаю любую музыку, начиная 
с "Doors" и заканчивая радио. Все зави
сит от состояния души. Если мне хо
чется немного расслабиться, то предпо
читаю классику. Если взбодриться, под
нять настроение - могу включить радио. 
"Европа Плюс", например. Люблю Чайков
ского" .

Ренат Насыров - человек разговорчи
вый. буквально за 30 минут он рассказал 
много интересногоО себе: "Не люблю, когда меня игнорируют люди, я человек общительный. Не нравятся люди, высокомерные, которые считают, что чего-то добились в жизни, и теперь гордятся этим. Мне кажется, что человек, который добился в жизни многого, должен быть наравне со всеми.Не люблю, когда плохая погода. Я романтичный человек, и любые изменения в природе влияют на мои чувства. Хорошая погода поднимает настроение, плохая - соответственно... Люблю общение с людьми, у меня много друзей. Я всегда нахожу время для встреч с ними. Конечно, иногда хочется побыть одному, собраться с мыслями. Но 

когда человек остается один, он находится в вакууме, а в общении с другими он совершенствуется, развивается, получает новые знания. Человеческое общение - самое важное в жизни.Люблю учиться, постоянно нахожусь в процессе познания. Мое любимое слово в детстве - "почему". Я заваливал родителей вопросами. Знания для меня на первом месте. Не отношусь к учебе, как к обязанности, которую необходимо ежеминутно выполнять, а потом... Могу читать всю ночь напролет".О книгах: "Люблю классику. Достоевский - мой любимый писатель. Творчество его очень сильно повлияло на меня в свое время. Из современных иногда почитываю Акунина. В последнее время читаю книги по праву. Хороший юрист должен знать законы страны'. Поэтому на рабочем столе Рената расположилась Конституция и книги по гражданскому праву, а не роман "Братья Карамазовы".О спорте: "Всю жизнь играю в футбол. Немного занимался тяжелой атлетикой. Я не 

отношусь к фанатам, просто для себя. Спорт - это не цель, это расслабление. После учебы люблю погонять мяч или с друзьями покачать штангу.Болел за наших в Афинах. Мне кажется, что сборная России выступила на уровне своих сил. Хоркину и Немова засудили, конечно... Но третье место в командном зачете тоже хорошо. Русский энтузиазм! Надо - значит сделаем. Просто денег для подготовки спортсменов у нас мало."О кино: "Фильм "Ночной дозор" - сенсация этого лета, мне не понравился. Люди, которые читали книги, говорят, что трилогия гораздо лучше. А "Ночной дозор" получился несколько голливудским, западным. Похож на "Властелина колец" и "Звездные войны". Эффекты...- А как же идея, смысл финальной сцены? - прерываю Рената вопросом.- Это же сказка.- Неужели ее нельзя переложить на реальную жизнь? Сказка - ложь, да в ней намек...- Конечно. Даже в самом человеке постоянно противоборствуют два начала - добро и зло. Человек стремится к добру, но жизнь ставит его перед выбором. Многие считают, что если человек добрый, то он неудачник. А если злой - то добивается в жизни многого. И все сказки о том, что эти стороны в человеке сосуществуют.
Ренат говорит, что его цель в жизни - 

"Стать счастливым. Стать уважаемым 
человеком, чтобы обо мне хорошо отзыва
лись. Чтобы, оглянувшись назад, я не по
жалел ни о чем и смог сказать, что про
жил правильно и хорошо. Достижение фи
нансового благополучия и определенного со
циального статуса. Гармонии". Но самое 
главное, считает (и мечтает) молодой че
ловек, - "нужно найти свое место в этом 
мире. Человек должен самосовершенство
ваться. Университет - это большая шко
ла. которая много дает. Знания, новых 
знакомых, будущее. Нужно учиться, са
мосовершенствоваться и стремиться к 
лучшему".- Ради чего ты бился за поездку в Германию?

- Во-первых, я хотел улучшить свои знания немецкого языка в стране, где этот язык является официальным. Вторая причина - я больше 10 лет изучаю этот язык, и еще ни разу не был в Германии. Я заинтересован в изучении культуры этой страны. В-третьих, мои познания в гражданском праве требуют определенного усовершенствования. В Германии развита правовая система. Цель поездки - улучшить знания немецкого. В Тюмени с носителями языка общался мало.- Ты поймал птицу удачи или поездка в Люнебург - твоя личная заслуга?- Могу сказать, что мне немного повезло. Язык мне очень нравится, и в школе, и в университете со рвением изучал немецкий. Всегда уделял языку много внимания.- Как собираешься совместить приятное с полезным?- Учиться необходимо, но в тоже время хочется посмотреть страну, тем более что у меня есть знакомые в Германии. Изучить ее нравы, быт. Завести друзей, отдохнуть и развлечься. Люнебург - небольшой студенческий городок, всего 60 тысяч населения. Там очень много студентов со всего мира - испанцы, поляки, итальянцы, русские. Конгломерат различных народов.
ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ

САМ РЕШАТЬ СВОЮ 
СУДЬБУ- Ради чего ты бился за поездку в Германию?- Поездка в Германию на полгода - это очень интересно, престижно, важно для будущей профессиональной деятельности. Конечно же, есть определенные научные цели. Я занимаюсь изучением политических отношений Польши и Германии на современном этапе, интересуюсь польской культурой, традициями, хотел бы изучать польский язык. Система образования в I ермании так же привлекает мое внимание. Известно, что она значительно отличается от российской. Немаловажно и то, что поездка позволит существенно повысить уровень знания немецкого языка.- Ты поймал птицу удачи или поездка в Ганновер - твоя личная заслуга?- Не буду отрицать, что это в какой-то степени удача. Но и личное достижение тоже. Не хочу переоценить свои способности, поэтому, наверное, все-таки процент удачи больше.- Как собираешься совместить приятное с полезным?- По возможности. Хотелось бы побывать не только в Ганновере, но и посетить один из прекраснейших городов Германии - Берлин, съездить в Дрезден, попасть в Дрезденскую картинную галерею. Может быть, удастся побывать в других странах Шенгенской зоны. Однако это все при удачном стечении обстоятельств. Основные силы будут брошены на учебу.

Владислав Юрченко, студент 4-го кур
са факультета истории и политических 
наук, поедет в Германию в первый раз. 

Планов громадье он не строит. Надеется, 
что в Ганноверском университете сможет 
продолжить свою научную деятельность, 
получит новую информацию о политичес
ких взаимоотношениях Польши и Герма
нии. посетит известные немецкие музеи 
и самые красивые города и вернется в Тю
мень с большим багажом знаний.О Германии: "Всем известны некоторые черты немецкой нации - пунктуальность, педантизм, любовь к порядку. Хотя это стереотипы. У нас на факультете был один преподаватель из Германии, который говорил, что на самом деле не все немцы любят порядок и не всегда они пунктуальны. Но лучше увидеть все своими глазами". Скучать в Германии Владислав будет по своим друзьям, по российскому образованию, по своим преподавателям, семье, родным. Возможно, даже по русскому образу жизни. Ностальгии не боится.- В Германию полетишь на самолете? Не боишься в связи с недавними бытнями?- Я вообще не боюсь летать на самолетах, тем более мама у меня работает инженером-синоптиком, предоставляет прогноз погоды экипажам самолетов. Стараюсь философски относиться ко всем трагедиям и несчастьям Всегда задаюсь вопросом: что значит сто тысяч компенсации по сравнению с потерей любимого человека? А летать я люблю. Уже посчитал, что за полет в Ганновер туда и обратно будем пять раз взлетать и садиться. Здорово! Люблю, когда немножко поболтает.Об Англин: После третьего курса студенты-международники должны пройти лингвистическую практику: во Франции, Канаде, Новой Зеландии, можно и в Тюмени - все зависит от материальных возможностей. Четыре недели Владислав жил в Англии: "Нельзя сказать, что за месяц можно научиться прекрасно говорить на английском. Это нереально. Только после двух нед«^> начинаешь нормально понимать речь люЛ| сам начинаешь говорить. Тем не менее, поездка дала немало в плане владения языком, я подтянул грамматику, пополнил лексический запас. Многое удалось узнать о культуре страны, нравах".- В последнее время часто говорят о проблеме алкоголизма в Англии...- Я слышал о такой проблеме. Увы, не посетил ни одного бара или паба. Месяц - это не так много, как кажется. Время пролетело достаточно быстро. Да и цель у меня была - не ходить пиво пить, а провести время с пользой.- Где удалось побывать?- К сожалению, только в Лондоне, хотя планировалась поездка в Эдинбург, Тауэрс- кий мост, Биг Бэн, Вестминстерское аббатство, колесо обозрения, королевские гвардейцы в будочках, Букингемский дворец.- В Лондоне, наверное, сплошные туман и дожди...- На удивление, первые десять дней никаких дождей не было. Стояла жара. Потом дождь шел почти каждый день.
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студенческий рассольник
О выборе: Владислав Юрченко, поступая в Тюменский государственный университет, первоначально выбрал три специальности - таможенное дело, ФР ГФ и международные отношения. Всю жизнь мечтал стать переводчиком, но акцент сделал на международных отношениях: "Историк - нелегкая профессия, тем более учитель истории. Я интересуюсь внешней политикой России, международными проблемами. Знания английского и немецкого языков существенно помогут мне в дальнейшей жизни".

В музее восковых фигур

О планах: "Хотелось бы работать по специальности. В Министерстве иностранных дел, в представительствах. Но это уже как повезет. Дело будущего".О себе: "Мне нравится, когда порядок, когда действует закон, когда все выполняется в срок. Не люблю, когда беспорядок, когда человек бездельничает. Я не считаю, что человек должен постоянно работать, быть занят каким-либо делом, нужно помнить и об отдыхе. Но всему свое время".- Ты трудоголик?- По большей части да, полениться люб- _мо. но недолго.- А как же отдых?- Встречаюсь с друзьями. Беседы, смех. Смех - лучшее средство для релаксации. 15 минут здорового смеха улучшают состояние крови и продляют жизнь человека. Люблю посмотреть телевизор, узнать, что творится в мире. Это просто необходимо. И даже стало своеобразной привычкой. Люблю кино, наши российские фильмы, советские военные - "Одиночное плавание", "В зоне особого внимания".О счастье: "Как и любому человеку - хочется быть счастливым. Для меня счастье - иметь нормальную, полноценную, здоровую семью. Семья - это один из краеугольных камней в здании жизни. Я не стремлюсь зарабатывать миллионы долларов, рублей, неважно. Главное, чтобы зарплаты хватало не только на магазин, но и на нормальный отдых. Стремлюсь к размеренной жизни".О книгах: Владислав любит читать книги, правда, в последнее время редко удается читать художественную литературу из-за нехватки времени.- У тебя есть книга, которую можно раскрыть на любой странице и начать читать?- Роман Жюля Верна "Вокруг света за восемьдесят дней". Однажды пришел домой и сел за чтение, не оторвался от книги, пока не прочел всю.Об имени: - Говорят, что имя существенно влияет на характер человека, определяет его судьбу. Какое имя носишь, так и проживешь.- Владислав, твое имя помогает тебе в жизни?- Я пытался проследить влияние имени Владислав на судьбу человека. Смотрел телевизор, наблюдал за жизнью известных Владиславов - какую должность занимает, как выглядит. Это имя не так часто встречается, как Александр или Михаил, но, например, Владислав Третьяк стал известным хоккеистом, вратарем. Читал о своем имени. Человек, который его носит, ранимый, чувствительный, ему сопутствует счастье. Но дело, по-моему, не в имени. Главное, что человек делает, как он делает, какие цели перед собой ставит. Можно иметь самое удачное имя и лежать на диване, ждать, когда на тебя свалится счастье. Главное, чтобы оно "не убило”. Я считаю, что человек может сам решать свою судьбу. Хотя есть вещи, которые от нас не зависят.
P.S. Осталось только пожелать нашим 

путешественникам счастливого пути, но
вых друзей и отличного настроения! По
путного ветра!

Е. Барнёва

СОВЕТЫ

В НАРОДЕ ВЕДЬ ГОВОРЯТ, 
ДУРНОЙ ВОЛОС ПОКИНУЛ УМНУЮ ГОЛОВУКак умудриться проучиться пять лет в институте на "хорошо" и "отлично" и при этом еще и не полысеть? Вопрос, конечно, презабавный, и хотя моя голова слегка уже поблескивает, как болотное озерцо, активно зарастающее ряской, все же какой-никакой опыт у меня за плечами есть. Думаю, что им не грех и поделиться.Естественно, первое правило - учебу не запускать. Иначе такой снежный ком нарастет, что волосья посыпятся не только с бедной студенческой головы, но и со всего его худосочного организма.У меня был случай в начале учебы. Курсы по животноводству и растениеводству были маленькие, и я решил, что не стоит с ними особо напрягаться. Пролезут по принципу: "Сдул, сдал, забыл". Однако преподаватели по этим наукам оказались серьезными, и готовиться пришлось основательно. За несколько дней в голове такой кавардак получился, коровы так с овцами перемешались, что я брякнул на экзамене что-то навроде такого: "Некоторые виды крупно-рогатого скота размножаются методом опыления". Лишь за оригинальность и получил удовлетворительную оценку.На этот случай могу привести из своей практики и другой пример. Черчение я жутко не любил. А надо было и по нему сдавать зачеты. Различные курсивы, буковки и прочую дребедень рисовать.Задание каждому было выдано индивидуальное, задолго до сдачи зачета. Нет чтобы по одной буковке в день рисовать, я снова же дотянул до последней ночи. И опять в душе такой случился переполох, что не заметил, как буковки стал малевать задом наперед, точнее, снизу вверх. Сижу в напряге с линейкой со скошенным краем, корплю, каждую буковку заливаю тушью. А того и не вижу, что тушь просыхать не успевает, и я шлепаю по ней линейкой и будто калошами, сплошь усеянными навозом, гуляю по чертежному листу. Когда в какой-то момент оторвал линейку, чтобы полюбоваться ходом своей работы, глаза чуть не выкатились на стол - Малевич со своим черным квадратом рядом не стоял.Никогда не идите на экзамен со шпаргалкой. Иначе волнение возрастает вдвойне. Даже если вам кажется, что вы спокойны, как буйвол, на подсознательном уровне вас все равно трясет. Естественно, от такой учебы и полысеть придется, и поседеть раньше времени.Некоторые экземпляры студентов умудряются даже вместо скрюченных шпор брать с собой целые учебники. Это вопиющая наглость, которая всегда наказуема.Опять же был случай. Сдавал одну из наук о земле - геодезию. Мой сокурсник Виктор Богатырев явился на экзамен, заложив за пояс учебник геодезии. Книжка размером с энциклопедический словарь.

Преподаватель был старенький, в очках и глухой. Однако и он обратил внимание на то, как при посадке на место у Вити книжица вывалилась на пол. Кажется, содрогнулся весь корпус. Преподаватель задал резонный воп

рос: "Что там у вас, молодой человек?" На что студент Богатырев бодро ответил: "Ни- чего-с, листочек упал".Бодрость бодростью, но на несколько волосин полысел.Преподавателя вообще любить надо, или хотя бы делать вид, что души не чаете в его предмете. Слушать рекомендуется, слегка открыв рот, но не до такой степени, чтобы стекала слюна.Если преподаватель противоположного пола, тут важно не переборщить, не уйти в чувствах в дебри. Иначе также могут возникнуть обстоятельства, которые ведут к полнейшему облысению.Опять же пример. Один студент так делал вид, что он влюблен в агрохимию, что по- настоящему втрескался в молодую преподавательницу. Успех был налицо. Опыты тянули на диссертацию, в пробирках кипело, студент мог уже утереть нос самому Дмитрию Ивановичу Менделееву.Но потом он увидел, как его любимый преподаватель гуляет с другим студентом. Сердце юноши разбилось, словно пробирка о мраморный пол. Он перестал гореть, как спиртовка на ее лабораторных занятиях. И она ему в конце концов влупила в зачетку "неуд". Но так как преподаватель была тоже человеком чувствительным, то отметка отрицательная получилась размашистой и заняла сразу несколько строчек. В деканате потом долго гадали, не по всем же предметам сразу схлопотал этот "неуд" бедный студент.Очень важно студенту правильно питаться. И чтобы хорошо учиться, и чтобы вообще жить. Пища должна быть калорийной, а таковая требует больших затрат. Если родители 

присылают мало денег, то студенту можно найти работу по совместительству. В наше время модна была работа сторожем.Помнится, на втором курсе я устроился на такую работу. И знаете, с одной стороны, 

это очень здорово помогает учебе. В том смысле, что без всяких отвлечений сидишь себе на объекте всю ночь и одним выстрелом двух зайцев укокошиваешь: и объект охраняешь, и учебники в спокойствии и тиши почитываешь. Однако в моей жизни случай со сторожев- ством был несколько иной.Бросали меня на разные объекты. Сначала был огромный дом быта в пору его строительства. Зайдешь внутрь - и пока последний рабочий не покинет здание, процесс поглощения знаний идет нормально.Затем за окнами утихает последний городской транспорт, запираешься в маленькой каморке на крюк и начинаешь трястись от страха. Огромное полутемное здание просто кишит кошмарами. Ни о какой учебе и речи не может быть.Потом меня перевели на другой объект. Сидишь в небольшой стеклянной будке и из всех задач - только нажимать на кнопку: открывать и закрывать ворота, когда через них проползет машина. А машины того предприятия мотались круглые сутки.Ну вот однажды дежурю я - назавтра экзамен: экономико-математические методы (ЭММ). Хорошая наука была, забавная. Одним словом, зубрю - и между делом ворота туда-сюда - забавляюсь.В какой-то миг уморился и малость заке- марил. Прямо на стол шлепнулся головой. И снится мне сладкий сон, будто ступаю по зеленым лугам, девчонки с других факультетов бабочками вокруг меня порхают. И не заметил я, как уже несколько минут стоит у ворот огромная фура ("КамАЗ" с прицепом) и ждет, когда же они, то есть ворота, откроются. Надоело водителю фуры ждать, и он решил бибикнуть. А гудок у этой дуры был, что у ста паровозов вместе взятых. К тому же одно дело, когда человек просто стоит, совсем другое, когда он кемарит в пол-уха. Звуки совершенно разными кажутся.Короче, подлетел я так, что чуть крышу сторожки словно пробку шампанского не выбил. Все экономико-математические методы, что накануне загонял в голову, вылетели разом. Заикался около месяца. А когда пришел на экзамен: глаза от недосыпания красные, руки трясутся и вдобавок полнейшее заикание. Преподаватель вошел в положение, особо не мучая, поставил удовлетворительную отметку.Вообще способов получения знаний так, чтобы не полысеть, я думаю, предостаточно. У каждого времени и у каждого студента они могут быть разными. Я вот, несмотря ни на что, все же чуть-чуть полысел. Однако не отчаиваюсь. В народе ведь говорят, дурной волос покинул умную голову.И я с этим полностью согласен. Посмотрите на инопланетян. По разуму они выше нас на несколько ступеней и все ведь как один лысенькие. Так что дерзайте, не падайте духом, и пусть по возможности все же ни один волос не падет с вашей головы.
Сергей \анин
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Газета "Университет и реги
он неоднократно писала о дости
жениях гимназии ТюмГУ и её гим
назистах. Здесь созданы все усло
вия для созревания талантов. Наш 
сегодняшний собеседник - Артем 
Блащаннца - выпускник гимназии, 
а ныне студент исторического фа
культета. специальность "Меж
дународные отношения".

Неспешная беседа состоялась в 
последние теплые дни августа, ког
да тронутая увяданием и первым 
прикосновением осени природа осо
бенно прекрасна.

Артем, отдохнувший за лето, 
охотно делится впечатлениями об 
ЕГЭ. поступлении в ТюмГУ. рас
сказывает о себе, семье, друзьях, о 
жизни...- Артём, расскажи о себе, о родителях.- Я родился и всю жизнь живу в Тюмени. Мама - преподаватель информатики в политехническом колледже, а папа работает инженером по обслуживанию медицинского оборудования. Они оба окончили физический факультет университета. Я же к физике отношусь очень прохладно. Меня всегда увлекала история. Девять классов я окончил в школе № 7 областного центра, а последние два года учился в гимназии ТюмГУ.- Чем, на твой взгляд гимназия отличается от обычной школы?- Во-первых, более углубленным изучением предметов. А во-вторых, преподаватели очень хорошие. Мне кажется, что для успешного обучения надо уметь наладить душевный контакт с учениками. И им это удается. Гимназические преподаватели проводили с нами весь день, с 8 утра до 5-6 вечера. Причём это дополнительное время им почти не оплачивается. Они работают на одном энтузиазме. И мы это видели и ценили.- У вас был дружный класс?- Да, дружный. Конечно, каждый ощущал, особенно в одиннадцатом классе, что все мы будущие конкуренты при поступлении в университет. Но это не мешало нам дружить.- Как ты учился?- Я окончил гимназию с серебряной медалью. Считаю, что это по глупости. Вполне мог получить золотую. Просто в 10-м классе я плохо представлял себе жизнь студента "международных отношений". И недостаточно серьезно отнесся к изучению иностранного и русского языков. И получил по этим предметам четверки. Потом уже одумался и стал набирать обороты - учиться лучше. Но эти четвёрки так и остались "украшением" моего аттестата. Обидно!- Артём, ты показал наивысший результат на ЕГЭ по истории, получив 100 баллов. Расскажи об этом подробнее.- Я сдавал пять ЕГЭ. По русскому языку написал часть С на 15 баллов. Интуиция подсказывала, что ко мне отнеслись необъективно, но не стал подавать апелляцию, так как следующий экзамен мне предстоял по истории. И я для себя твёрдо решил - не распыляться. Моё решение оказалось правильным.Мы в гимназии с 10-го класса начали готовиться к ЕГЭ. Перерешали сотни тестов и к экзамену подошли полностью подготовленными и уверенными. А мне лично еще помог и опыт участия в олимпиадах.- Кто тебе сообщил о результате экзамена?- Мой преподаватель истории и обществоведения Ольга Георгиевна Розовик позвонила мне вечером по телефону и сказала, что у меня 98 баллов. Но я был уверен, что на те вопросы в части С, где как будто бы были ошибки, я ответил правильно. Поэтому я сразу же побежал в гимназию, но Ольга Георгиевна сказала, что завтра подадим апелляцию. Так мы и сделали. И в назначенное
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В своих знаниях
я уверен!"

время я защитился. Без Ольги Георгиевны мне было бы сложно разрешить сложившуюся ситуацию. Копии ответов остаются в Тюмени, а оригиналы идут в Москву. Примерно через три дня из Москвы пришло подтверждение, что у меня 100 баллов. По истории. В департаменте по науке и образованию меня поздравили и пожелали успехов. Так закончилась эта "детективная" история.А сейчас я думаю, что в принципе и 98 баллов тоже неплохо. Просто 100 баллов всё же престижнее и более почетно, так что я оказался прав.- А те два вопроса были о чем? Помнишь?- Конечно. Один о политике Н.С.Хрущёва, а другой о политической ситуации 20-30 годов.В гимназии у нас был спецкурс, и мы очень подробно остановились на политике Никиты Сергеевича Хрущёва. Я очень хорошо знал этот вопрос, поэтому был уверен в правильности своих ответов.- У тебя есть система по запоминанию дат? Ведь их очень много в истории.-Да, у меня в Голове выстроена хронологическая линия, и все события связаны между собой причинно-следственными нитями.- Как отреагировали родители на твой успех?- Радовались. Но вообще для нашей семьи это не стало неожиданностью. Потому что я к этому итогу долго и настойчиво шёл. Помню, они мне сказали: "Молодец! Мы тобой гордимся!".- Артём, выбор специальности в ТюмГУ был осмысленный или ты подавал заявления на несколько специальностей?- Я подавал на четыре специальности. Но был уверен заранее, что поступлю именно на международные отношения". Хотя и на другие факультеты я тоже прошел. Но мне это нужно было исключительно для повышения самооценки. А поступил туда, куда мечтал.- Как думаешь, ЕГЭ имеет будущее?- Я думаю, что ЕГЭ - по своей сути агрессивная система, не лишенная изъянов. Но, безусловно, за ним будущее. К старой схеме сдачи экзаменов не стоит возвращаться. Она более субъективна.- У тебя есть цель в жизни?- Конкретно над этим я ещё не задумывался. Хотелось бы создать или сделать что-то нужное и полезное. Хочу совершенствоваться в направлении познания мира, а может быть, буду учёным-историком и работать в сфере науки и образования. У меня ещё все впереди...- Как ты считаешь, у человека должен быть идеал по принципу "делать жизнь - с кого ?- Я уверен, что создавать себе кумиров не стоит. А вот учиться на чьем-то примере - можно. Но этот пример должен быть все-таки обезличен. Человек индивидуален и должен строить свою особую, яркую жизнь.- Какие книги ты читаешь?- Последняя прочитанная мною книга - Э.-М.Ремарк "Время жить, 

время умирать". Очень понравилась. У меня довольно большая домашняя библиотека, но я прочитал далеко не все. Детективный жанр не люблю, а вот романы мне нравятся. Одно из самых любимых произведений - Лев Толстой, "Война и мир". А еще нравятся жизненные романы, где я могу представить себя одним из героев.- У тебя много друзей?- Друзья, конечно, есть, но их мало. Думаю, что настоящих друзей не может быть много. У меня их трое. С детства.- ...а врагов?- Нет. Думаю, что не следует сеять ненависть в своем доме, ибо она не может привести ни к чему позитивному.- Какими качествами должен обладать современный юноша?- Прежде всего, мужественностью. Он должен хранить свое доброе имя, быть честным и справедливым, всегда быть джентльменом по отношению к девушке.- Чего бы ты не смог сделать в жизни ни при каких обстоятельствах?- Не знаю. Но, пожалуй, точно знаю, что физически человека я бы не мог уничтожить.- Если бы тебя попросили охарактеризовать себя, как бы ты это сделал?- По характеру я спокойный, веду здоровый образ жизни. Стараюсь.- Любишь природу?-Да.- ... из окна?- Нет. (Улыбается) Просто иногда выезжаю за город. Там красиво.-Ты тюменец, какие любимые места в городе?- Мне нравится мемориал у ДК "Геолог", площадь Памяти. Ну, пожалуй, ещё площадь у ЦУМа. Любимым моим местом станет новый Пешеходный бульвар. Вот, пожалуй, и все. А вообще мне бы хотелось жить в Санкт-Петербурге. Его величественная архитектура меня покорила.- Где ты отдыхал этим летом?- Был первый и, видимо, последний раз в "Ребячьей республике". Специально не собирался. Все вышло экспромтом. Смена называлась "Ровесник". За один день мы делали столько полезных дел, сколько и за неделю дома не сделаешь. Времени свободного практически не оставалось. Но мне это по душе. Потому что дома я откровенно скучал, ожидая итогов поступления в ТюмГУ. Не переживал, но как говорится, "хуже нет - ждать и догонять". Меня посвяти

ли в братство ровесников. Это очень редкий случай для человека, впервые приехавшего в "Ребячью республику".- Как проводишь свободное время. Какое у тебя хобби?- Свободного времени практически нет. А если удается выкроить, то люблю посидеть с книжкой. Иногда сижу за компьютером, играю, но считаю, что это пустое времяпровождение. Был любимый кот, но несколько месяцев назад он умер. Коллекционирую монеты. У меня приличная коллекция - 200 монет, я ею горжусь. Самая старинная монета - 1735 года, российская полушка.- А вот интересно, если бы среди твоих знакомых был старик Хоттабыч, что бы ты у него попросил?- Не знаю... Но точно знаю, что для себя я не стал бы просить ничего. Все, что хочу в жизни, я могу добиться сам. А желание у меня одно - чтобы люди, окружающие меня, были счастливы, чтобы было меньше страданий и был мир во всем мире!

- Артем, а чтобы ты мог подарить просто так незнакомому человеку?- Улыбку!- Тебе приходилось ездить в автобусе зайцем?- Конечно (Смеется). Очень даже часто. Но я и не прячусь. Бывает, иногда просто не замеча-ют, да и нужно знать уловки.- Расскажи подробнее...- Для начала нужно затеряться в толпе пассажиров, забраться в дальний угол салона и отвернуться к окну, как будто там что-то интересное разглядываешь. Ну, вроде как слона ведут по улице. Или еще? Сжимай просто в кулаке бумажку - типа билет. Ну, или деньги, чтобы заплатить, когда пойдут проверять. Когда удается, когда нет...- Штраф платил? g- В автобусе нет. А вообще пла* тил. Перешел дорогу на красный свет светофора прямо в объятия милиционера. Ну, и он меня оштрафовал.- У тебя есть рецепт успешности?- Думаю, чтобы стать успешным, надо трудиться, несмотря на наличие таланта. Лень губит талант и не дает ему развиваться. Я никогда не -надеюсь на везение или удачу. Надеюсь только на себя. И успех придет!- Что бы ты пожелал завтрашним абитуриентам?- Я бы хотел обратиться к абитуриентам, которым предстоит сдавать ЕГЭ. Думаю, его не надо бояться. Это прогресс. Большой прогресс в системе образования. Когда я сдавал, то больше всего боялся несправедливости и, можно сказать, столкнулся с этим фактом. Успеха!
Г.Ефимова
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У каждого, даже у тех. кто 
не быва.1 в Англии. имеется пред
ставление. хотя бы смутное и 
расплывчатое, об этой стране, а 
уж о столице ее - городе гиганте 
Лондоне и тем более. Там - Вес
тминстерское аббатство, где 
покоятся великие люди Англии, 
мрачный Тауэр, медленная свин
цовая Темза и приземистые ста
ринные мосты на ней. люди чо
порные и холодные, а туманы... 
Но. как говорится, лучше один 
раз увидеть, чем сто раз услы
шать! Сегодня своими впечат
лениями о поездке в Англию де
лится Максим Анисимов, сту
дент ТюмГУ специальности "Ми
ровая экономика". "То. о чем хо
чется рассказать, есце стоит 
перед глазами". - с твердой уве
ренностью говорит он.

•
 Не будем его перебивать. При- 
jiuatMce...

курсах в Англин. Дорога заняла 27 часов. Самолёт Тюмень-Москва- Лондон, далее автобусом до Манчестера. В этом городе нам и предстояло языковое общение в течение месяца. Основная цель поездки - углубление познаний в разговорной английской речи. Курсы были организованы при Umist University of Manchester of Science and Technology. Из Тюмени нас было 12 человек, но мы все были

НАШИ ЗА ГРАНИЦЕЙ

Там, за туманами
распределены по разным группам. Наша группа состояла из 15 человек. Из них 3 русскоговорящнх, остальные - иностранцы из Тайваня, Саудовской Аравии. Мексики, Испании. Почти все время уходило на занятия по три пары ежедневно, но вечером, конечно же, оставалось время и на отдых: кино, театры, пабы, бары... Жили мы в общежитии при университете. Многим это не понравилось, но я был доволен, по крайней мере, оказалось не хуже, чем я ожидал. Посещение занятий было добровольное. Просто, если пропустишь более 20% занятий, то не получишь сертификат. Занятий как таковых не было, просто живой разговорный язык. Ежедневно преподаватели выбирали какую нибудь тему и мы общались в парах в группе. Конечно, были и домашние задания, но выполнением их никто не занимался. Ведь учиться никто не заставлял! Вне занятий мы, русскоязычные. общались на своем родном языке. Конечно же, это неправильно. Я считаю, что если ставить целью качественное изучение разговорного языка, надо ехать в страну одному. И желательно жить в английской семье. Чтобы полностью изолироваться от родного языка. Иначе ничего не получится.По окончании курсов нам выдали сертификат. Но он нигде не котируется. Ведь у нас не было предусмотрено заключительных работ и экзаменов. Мы учились исключительно для себя. Для серьезного изучения языка этого, конечно же, мало. Месяц пролетел мгновенно, но все же польза от посещения таких курсов есть. Во-первых, преподаватели - англичане, и речь была чистая, без примесей различных диалектов. А во-вторых, студенты - иностранцы. Ведь с ними мы тоже разговаривали на английском.

Примечательно, что коренное население - англичане, шотландцы, уэльсцы и ирландцы. Все они имеют особенности в языке, и очень ощутимые. Например, в Лондоне и Манчестере некоторые фразы произносятся различно. Англичане очень коверкают свой язык. В России ведь тоже много диалектов, но язык не различается так разительно. В Англии, если беседуешь с англичанином на улице, то понять его очень сложно - быстрый темп речи, да еще непонятные дчя иностранца сокращения слов и сленг.Были, конечно, и смешные, казусные ситуации - одна девушка в диалоге применила слово "hot" для характеристики мексиканца как "пылкий, темпераментный, горячий". Преподаватель ей объяснил, что слово "hot", в данном его употреблении - синоним "sexy". Мексиканцы из нашей группы покраснели. а остальные смеялись... Таких казусов было много.Досуг наш был тоже организован достаточно интересно. Один раз в неделю мы ездили на экскурсии, смотрели достопримечательности города Манчестера - Национальный музей, картинная галерея, музей индустрии и технологии. Ездили в другие города.Вообще Великобритания страна маленькая. Ее всю можно пересечь на автомобиле за сутки. Это островное государство. Природа разнообразная, несмотря на малую территорию. Настоящих лесов мы не видели, но насаждения вдоль дороги создают впечатление, что в стране много лесов. За парками ухаживают садовники. Много коттеджей, за ограждениями которых видны великолепные луга, рощи, парки, но всё это частное, закрытое д\я посторонних.Очень понравился Лондон. Мы там были три дня, жили в отеле. Много музеев, театров, исторических памятников. Чтобы попасть с одного

конца Лондона на другой, нужно проехать не менее 60 километров. Здесь преимущественно двух-и трехэтажные дома, построенные 50 и 100 лет назад, которые по старинке отапливаются каминами. В центре встречаются и многоэтажные дома, но их немного. Для Лондона характерна специализация кварталов, где сосредоточено изготовление и продажа меховых и ювелирных, кожаных, шерстяных изделий. Улица Чэринг- Кросс-Роуд известна своими книжными магазинами. Передвигаться по городу можно на метро и автобусах. Много двухэтажных автобусов. На у.шце Пикадилли очень много театров. более 30. Я ходил в один из самых современных кинотеатров. Впечатляет! Поразила технология 3D. А сам фильм не очень понравился. Еще покатались на чуде техники - огромном обзорном колесе, наподо

бие нашего колеса обозрения на Пешеходном бульваре. Только оно значительно больше. За 25 минут на огромной высоте осмотрели весь Лондон. Эго завораживающее зрелище!Видели много достопримечательностей: Тауэрскии мост. Биг-Бэн, Королевский Букингемский дворец - часовых, стоящих у ворот дворца в тяжелых меховых папахах. На набережной Темзы возвышается внушительное здание Вестминстерского двореца. Здесь заседает Парламент.Река Темза значительно грязнее нашей Туры. Что еще особенно удивляет, так это то, что в Лондоне мы очень часто слышали русскую речь. На мгновение даже казалось, что мы гуляем по Москве. Знаменитых лондонских туманов мы не видели. Сезон не тот.Встречались с английскими студентами. Они практически не отличаются от наших. Только более раскованные и веселые. Но, время бежит быстро. Закончился и месяц моего пребывания в Англин.Поездка мне очень понравилась. Она интересна для тех. кто хочет усовершенствовать свою разговорную речь.
Г. Ефимова

НЕ МОЖЕТ БЫТЬ
Три вопроса остались за рамками ин

тервью с Михаилом Авериным, кото
рое было опубликовано в прошлом номе
ре. Услышав ответы на них. мы поду
мали "этого не может быть". Хотя что 
тут странного?..

ЭТО АБСОЛЮТНО РЕАЛЬНО- Ответьте как физик на физический вопрос: хранит ли материя память о своем хозяине?- Если подходить издалека, то нужно опираться на теорию энтропии. Любое существо, вещество, созданное человеком, меняет энтропию. То есть оно отлично от природной среды. Есть такая теория, которой я придерживаюсь, что вещи с так называемой высокой организацией материи, такие, как компьютер, автомобиль, обладают собственным интеллектом. Почему я в этом убежден? Во-первых, мы с однокурсниками проводили опыты на эту тему, когда учились на физическом факультете, а во- вторых. каждый отмечал про себя или слышал, что кого-то компьютер или автомобиль любит, а кого- то - нет. Кстати, интересная тема. Это точно знают все. Можно даже вывести закон: когда машину продаешь, у нового владельца она обязательно начнет ломаться. Машина просто обязана это сделать, она должна как-то воспринять нового владельца, приспособиться к стилю его вождения и т.д. И еще один факт, который знают хорошие автослесари: если машину любишь, она и к тебе точно так же относится. Могу припомнить массу случаев со своими друзьями, людьми достаточно верующими, у которых после дальнего путешествия машины ломались буквально в метре от калитки. У машин ломалось бук-

вально все. что должно было бы сломаться на трассе. Эго свидетельствует об интеллекте вещей. Хотя официальная физика все это отрицает. Отрицает элементарные вещи - святую воду. Сколько мы с ребятами ни пытались ее исследовать на занятиях в университете, к однозначным выводам так и не пришли. То есть объяснить этого мы не можем. Точно также и пасхальные яйца, освященные в церкви, потом год могут лежать и не портиться.- Получается, вещи надо любить?- Надо понимать то, что мы на самом деле не хозяева природы, а всего лишь ее маленькие кусочки. А насколько маленькие, вы увидите на таком примере. Возьмем комнату в шесть метров длиной за весь спектр существующих в природе излучений. Излучения - это волны. А волновая природа присуща всему. Это то, что мы видим, говорим, что можем просчитать и т.д. Так вот, если все это разложить на шесть метров, то все, что человек может увидеть, услышать, описать, каким-либо образом просчитать, займет на полоске в шесть метров максимум сантиметра два. Остальное нами не изведано, не познано, не просчитано. Мы этого не только не видим, но даже не чувствуем, не понимаем. Какой же человек царь природы?- Как физик объясните: наши мысли материальны? И могут ли они воплощаться в реальные физические явления?- То, что человеческие мысли материальны, бесспорно. Просто у каждого человека к своим мыслям разное отношение. Есть еще некоторые моменты. Например, известный закон: сделал другому плохо - тебе это вернется троекратно, десятикратно. Может быть, не сегодня, не в той же форме, но обязательно вернется. Сделал

человеку хорошо - не факт, что добро тебе вернется. но. по крайней мере, ты беды на себя не накличешь. Эп« законы всем известны. Но никто не анализировал, откуда они появились. Однако вернемся к физике и немного упростим разговор. Давайте возьмем все физические формулы и уравнения. Д\я не разбирающегося в предмете человека все они будут разные. Если же на это посмотрит физик, то он может сказать, что если во все формулы и уравнения поставить одинаковые переменные, то общий вид уравнений будет один и тот же. Постоянные будут меняться. но суть формул останется одна и та же. Этот же опыт можно проделать и в математике, и в химии. То есть это говорит о том, что мироздание едино. Точно так же моральные и нравственные законы можно переложить на язык физических формул, и, наоборот, физические уравнения описать как моральные и нравственные законы. С этой точки зрения можно с помощью физического уравнения высчитать, сколько зла или добра вернется человеку от его поступков. Это абсолютно реально. Раз мироздание едино, вещи обладают интеллектом, значит, и наши мысли материальны. Доказательство тому - опыты, которые физики проводили уже достаточно давно и которые сегодня может повторить любой человек, обладающий хорошим фотоаппаратом. Сфотографируйте половину листа растения, и вы увидите на негативе ауру на месте второй половины.Спросите студентов, и они расскажут массу случаев, когда вечером перед экзаменом в состоянии напряжения и транса от выученных билетов человек может вдруг увидеть, какой билет будет у него завтра на экзамене. Со мной такое случалось раз восемь. Доходило до абсурда: учил материал, зная, какой билет мне попадется. 1 Пр ч на следующий день - и вытягивал именно его!
И. Гецевич, 1/. Филатов
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"Я ЕХАЛ НА ВСТРЕЧУ
( - \

...Мы шли на встречу с человеком, которого далеко не в во
семнадцать лет "угораздило " вдруг стать студентом, усердно 
учиться и вполне успешно окончить Тюменский государствен
ный университет. Мы хотели спросить его об одном: "Зачем 
вам это надо было: деньги платить? Корпеть над курсовыми и 
готовиться к экзаменам?" Сегодня в стране рынок: все можно 
купить. Даже диплом МГИМО. Стоит только захотеть.

Мы думали, что случится у нас дежурное интервью на всякие 
разные темы вокруг учебы. Думали и... ошиблись. Мы познако
мились с остроумным человеком. Даже чашка чая была так на
лита, что мы не удержались от "слез изумления". А когда узна
ли, что перед нами отставной военный, то вздернули брови от 
удивления. Такого офицера (старшего лейтенанта по званию) 
давно не приходилось встречать!!! И понеслось: где был, что 
видел, куда занесло? Понимаем, что на грани фола, но это наша 
с вами современная история, и кто ее правдивей напишет, если 
не сами рядовые участники, видевшие, как ломают Берлинскую 
стену, и как нарождается (он на своей шкуре очень зримо по
чувствовал!) капитализм в России, и... Вопросов было много, сме
ялись мы вместе и долго. Расстались друзьями. Так тоже быва
ет.

Мы рады вас познакомить с нашим собеседником, старшим 
лейтенантом запаса, выпускником ТВ ВИ КУ и ТюмГУ, председа
телем жилищного кооператива "Наш город - строим вместе" 
Олегом Касьяновым.
\/

Я не карьерист, 
старшим лейтенантом 

уволился

- Скажите, пожалуйста, вы окончили университет?- Да. Получил второе высшее образование по юриспруденции.- А первое какое?- Окончил ТВВИКУ.- Это интересно. Как вас занесло?- И военное дело нравилось, и в семье есть военные.- Папа полковник?- Нет, муж сестры. Я в семье младший...- На котором природа отдыхает?- Не надо обобщать. Поступил в 1983 году, через пять лет, в 1987 году, окончил. Шесть лет служил офицером.- Где?- В Польше, в Лейбнице, Свид- нице, потом в Сибирском военном округе.- Советского Союза не стало и ваша карьера рухнула?- Нет. Просто постановка вопроса не удовлетворила: я начальник - ты дурак, ты начальник - я дурак.- Не умеете подчиняться?- Почему, могу. Но хотелось кроме субординации иметь твердые основания выполнять приказы. А в армии голая субординация.- Приказы не обсуждаются.- Да.- До какого чина дослужились?- Я не карьерист, старшим лейтенантом уволился.- А в ТВВИКУ престижно было учиться?- В те времена быть военным считалось не то чтобы престижно, просто у военных была какая-то обеспеченность. Сама форма мне нравилась. Сестра начала дружить с будущим мужем, когда мне оставался год до школы. Постоянно к нам в дом приходили курсанты.В общем, отучился, в 1993 году уволился со службы. Стал заниматься всем понемногу, а потом ушел в сферу недвижимости.- А что вы в армии, кроме лейтенантских погон, заработали?- Я понимаю ваш вопрос так, что в армии можно заработать либо болезни, либо деньги.

- Какие болезни в армии можно заработать?- "Нервенные" (смеется). У меня ранняя седина, считаю, от армии, от нервов.- И все-таки чему вас научила армия?- В общечеловеческом смысле, умению руководить. Если затрагивать материальный вопрос, то пригнал из Польши два "жигуленка". Машины в начале 1990-х годов были дефицитом. Когда в 1987 году уезжал в Польшу, в стране действовал сухой закон. Очереди в гастроном на Холодильной стояли в колонну по три, по-военному, до Республики. А в Польшу приехал, в магазин зашел, как сейчас: сверху донизу полки уставлены. Мы полгода просто все дегустировали после наших сухих законов.- Вы тогда себя считали счастливым?- Нет, наоборот. Уехал - была одна страна, приехал - другая. В отпуск приезжали, но в отпуске другие заботы - родственников повидать, отдохнуть, на происходящие изменения внимания не обращали. А когда приезжаешь и думаешь - чем заняться? Страна абсолютно другая, какие-то знакомые остались, каких-то потерял, постановка воп
Излагаю Бушуеву доводы, начал прислушиваться. 

Спрашивает: "Где ваша контрольная? Обязательно про
читаю". Потом сказал: "За ответ готов поставить чет
верку". Я говорю: "Не согласен. Почитайте контрольную, 
а я завтра приду со своей группой". На следующий день 
приходит: "Да, почитал. Некоторые мне дипломы при
носят такого объема, 28 страниц. Все, безоговорочно 
ставлю "отлично".

роса рыночная. Это было трудное для меня перепутье.- Всерьез говорите?- Я серьезно говорю. Меня шесть лет не было в стране. А потом встал вопрос: чем заняться? Все ударились в бизнес, что-то покупали и продавали. Анекдот того времени: "Встречаются двое. Один говорит: "Состав нефти нужен?" Второй: "Да, нужен. А по сколько?" "По тысяче рублей за тонну". Договорились и разошлись. Один пошел нефть искать, а другой - деньги." Со мной случай был: вагон муки продавал, через пятьдесят пять посредников прошел, и мне же эту муку предложили. То есть я 

ехал на встречу с самим собой. Все хотели заработать, но ни у кого ничего не было.- Покинув армию, вы знали, чему себя посвятите?- Нет.- А зачем увольнялись?- Надоела неустроенность и неоцененность твоей работы.- В вашу голову разве не вбили - честь, достоинство, патриотизм, защита отечества?- Это общечеловеческие ценности, при чем здесь армия? Вот когда человеку утром хочется на работу, а вечером домой - это абсолютная гармония.- А разве вы не испытывали удовлетворения от того, что можете командовать людьми?- Нет.- Вы пожалели, что пошли служить?- Нет. Чтобы научиться командовать, надо сначала научиться подчиняться.- Мечтали дослужиться до генерала?- Мне все это прочили.- Вас испугало, что армия и вы никому не нужны, когда разрушили Берлинскую стену?- Как мужчину можно испугать?- Скажем так, несколько расстроило.- Нет. Не нравилась в армии независимость начальства от рабочих моментов. То есть, если ты ходишь рядом с начальством, на кого-то еще кляузы строчишь, то ты хороший. А если ты работу выполняешь и не стремишься показаться хорошим, то и до генерала тебе не дорасти. Сама офицерская работа не оценивалась.- Вы были честным офицером?- Думаю, да. Когда разрушили Берлинскую стену, воровали все: кто бензин продавал, кто технику, кто металл. Я поймал солдата: поляку канистру бензина нес, потому что его ждут дома с подарками, а солдатское жалование мизерное. Начинаю воспитывать, а он говорит: "Товарищ старший лейтенант, надо же было вас встретить. Все воруют, а вот вы не воруете. Другого бы офицера встретил, и мимо прошел бы. А вы воспитываете".- Это правда, что офицер должен любить солдат?- Никого он не должен любить. Офицер должен нормально выполнять свои обязанности. Солдаты пришли на два года. Восемнадцать 

лет делали что хотели, а затем их поставили в строй и с отца-командира спрашивают, почему солдат выпил? Потому что командир не может находиться с ним круглосуточно. А вопрос задают не солдату. Я говорю: давайте позовем его и спросим - зачем он выпил? Нет, командир должен отвечать. Был случай, хотели меня даже на казарменное положение перевести. Сказал - переводите, я и в казарме поживу. А то, что ты работаешь, не замечают. Ни одна техника не ездила из 16 единиц, я все привел в чувство.Почему солдат выпил? Да плохо ему. Саперы в мирное время во

обще никому не нужны. Я инженерно-саперным взводом командовал. Из 32 человек в строю стояло 14. Все писари, кладовщики, кочегары как раз из саперов. А проверка приезжает, они нормативы не сдают. Если человек на складе или писарем просидел, конечно, он проверки не пройдет. Начал их в наряды ставить, начальство на меня - зачем, какую науку ты им преподаешь? Им надо кочегарить, документы писать, куда их забираешь? В армии всем нужны показатели, а что происходит повседневно, никому неинтересно.- Что толкнуло вас написать рапорт?- Чаша терпения переполнилась. Не было какой-то одной причины. Совокупность обстоятельств - неустроенность, еще что-то. Если в Польше это все решалось, то здесь этим никто не занимался. Западную группу войск даже обеспечивали через "Внешторг". А я приехал в Сибирский военный округ, меня поселили в трехкомнатную квартиру, где в каждой комнате стояло по четыре кровати. То есть про отдельную квартиру даже и не мечтай. Семья опять непонятно где. Сегодня мои однокурсники дослуживают только для того, чтобы пенсию получить, чтобы какие-то копейки им капали.- Кому на шею после армии планировали сесть?- Месяца полтора ничем не занимался, голову ломал. Потом с теми, с кем учился в ТВВИКУ, начали продавать кубанское вино. Что заработали, поделили. Ребятам понравилось, как я работаю, решили продолжить. Создали организацию. Но там песня! Такие экономические связи были! Ни один гастроном в Тюмени не мог с базы Тюменьрыбы получить продукцию. У нас одна сделка была. Мы с Тюменьрыбой решили вопрос, собрали заявки с гастрономов, развезли по ним продукцию, а через неделю деньги собрали. А сами гастрономы не могли взять рыбы, консервы и т.д. Это песня!- Вам доставляло удовольствие?- Сейчас вспоминаешь с интересом. А все тогдашние экономические отношения и связи выглядят достаточно забавно.- Не страшно было?- А в чем страх?- Так ведь стреляли, крышевали.- Тогда, думаю, весь город чем- то подобным занимался.- В вас инстинкт военного совсем исчез?- Нет, наверно. Если работа в девять начинается, я к девяти и прихожу, хотя вроде бы какой-то начальник. Ухожу, если есть дела, всегда позже всех. Сидеть в носу ковырять - не для меня.- Ерунда, которой вы занимались, покупая и перепродавая, длилась недолго в вашей жизни?- В принципе, мы не долго этим занимались. Рапорт об увольнении написал осенью 1992 года. Меня перевели в распоряжение командующего с последующим увольнением. И пока длился процесс хождения документов по кабинетам, я решил не сидеть на месте, а поехал в Тюмень. С сентября 1992 года до начала 1993 года баловался куплей- продажей. Потом пошел в сферу недвижимости.- Так вы уже более десяти лет занимаетесь недвижимостью? -Да.- А зачем вам дополнительное юридическое образование?- Для общего развития.

- Вы на самом деле учились?- На самом деле. Контрольные писал.- Вам это было интересно после саперного взвода?- Что ж вы сразу "саперный взвод"?
Я отвечаю: 
"Трехтомник 

Алексеев, Толстой.
Овладевайте"

- Но военное образование < тается очень серьезным. Вы же получили инженерную специальность?- У меня диплом инженера по эксплуатации машин. А инженерно-саперные знания, то есть взорвать что-то, построить мост, электростанцию, организовать переправу, до сих пор помню. Мой диплом по юриспруденции, я сейчас председатель жилищного кооператива, назывался "Правовое регулирование деятельности жилищных кооперативов".- Вы действительно его сами написали?- Да. А вы думаете, из Интернета сдернул? Я написал больше двухсот страниц. Кириллов, кандидат юридических наук, доцент кафедры гражданского права и процесса, говорит: "Нет. Это много". Спрашиваю: что убрать? Он отучает: "Из этого можно два дшЖ- ма сделать. Вот один, вот второй. Какой выбираешь?" Говорю, что здесь все связано. Тогда он предложил из одной части сделать диплом, а из другой приложение к диплому. У меня получилось 140 страниц диплома и 130 страниц приложения.А на первом курсе у всех в голове сидит стереотип - зачем писать контрольные, если можно их купить? А преподавал у нас Денисов, который сейчас ушел в Уральскую академию. В общем, мне написали за пятьсот рублей, отдал преподавателю. Денисов чем нравится, так это своей своеобразностью. Кто-то его любит, кто-то ненавидит. Но что в нем подкупало, так это серьезное отношение к делу. Когда взял свою контрольную, она вся была перечеркана красными чернилами.- Вам приятно было, что он прочитал?- Да. Потому что преподаватели, что нередко случается, тоже относятся к своей работе халатно: посмотрели вступление, заключение, оглавление - и все хорошо. Вроде бы толщина контрольной соответствует необходимым требованиям. А те же курсовые смотрели, чтобы обязательно были сноски. Маразм. Если я цитирую, то в тексте и указываю. Нет, объясняли нам, так нельзя. Нужно делать сноски. Иногда сноски делались искусственно, потому что смотрят на введение, оглавление, список литературы и пролистывают сноски. Так некоторые преподаватели принимали курсовые работы.Я, не глядя, сдал контрольную. А Денисов исчеркал. Потом внимательно почитал. Был вопрос: "Субъекты правоотношений: президент распускает Думу?" Два субъекта, а мои изготовители пишут - одни. То есть совершенно глупые ошибки. Решил самостоятельно писать контрольные работы. Поэтому у Денисова четверку и получил. Ответил на экзамене замечательно, тройку заработал за контрольную, а исправить ее нужно было до экзамена. На сам экзамен пришел уже с новой рабо-
10



ПТЕНЦЫ ГНЕЗДА №33-34 (\38-m) сентябрь. 2004

С... САМИМ СОБОЙ"
той. Денисов говорит: "За ответ отлично, за контрольную удовлетворительно. Среднее арифметическое - хорошо". Говорю: "Почему четверка? Я же контрольную принес". "До экзамена надо было пересдавать". Оправдываюсь: "Не было времени, забыл". Он мне отвечает: "Нет. Всем было сказано не по разу". После этого сам все делал.С Геннадием Васильевичем Бушуевым, он преподовал у нас Г головное право, помню, спорили.1ришел сдавать экзамен с другой группой. Заспорили вокруг юридической задачи: "Два альпиниста в горах в одной связке. Один обрывается, висит над пропастью и другого за собой тянет. Развитие событий: либо один обрезает веревку, либо другой. Соответственно первый падает, второй имеет шанс выжить. Выживший спускается с гор, ему заламывают руки, и отправляют в тюрьму". Вопрос задачи: "Квалифицируйте: судить или не судить? Если судить, то за что, если не судить, то почему?" Мы спорили, является ли это необходимой обороной, или крайней необходимостью. Излагаю Бушуеву доводы, начал прислушиваться. Спрашивает: "Где ваша контрольная? Обязательно прочитаю". Потом сказал: "За ответ готов поставить четверку". Я Ьрворю: "Не согласен. Почитайте Контрольную, а я завтра приду со своей группой". На следующий день приходит: "Да, почитал. Некоторые мне дипломы приносят такого объема, 28 страниц. Все, безоговорочно ставлю "отлично".- Вам нужна была оценка или важно было решить принципиальный спор в свою пользу?- Я говорю, что в армии мне не хватало оценки труда.

- Пять или четыре - для вас какая разница?- Никакой. Я и в ТВВИКУ шел на красный диплом. Но тогда в 1987 году, когда оканчивал училище, шла битва с приписками. Приехала комиссия с установкой, что в ТВВИКУ слишком много красно- дипломников и отличников-медалистов. Много, потому что отцы-командиры любят показатели. Комиссия стала валить, меня в том числе. Я не был согласен. А когда медалистов стали губить, решил, что мне и четверки хватит. К госэкзаменам готовиться не буду, лучше посплю. А учась в университете, считал, что приложил определенные усилия, которые я лично оцениваю по своей шкале. Поэтому вправе рассчитывать и на такую же оценку от преподавателя.- В итоге получили красный диплом r училище?- Нет. Там армия, так не поспоришь с преподавателями.- А на распределении каким по счету значились?- На мандатную комиссию я заходил девятнадцатым из 360. Хотя в школьном аттестате у меня средний балл 3,5.- Школьником вы были никудышным?- Почему? Нормально учился. У меня домашних заданий никогда не спрашивали. Потому что знали, что я все равно не сделал. А в школьных олимпиадах принимал участие. Новый материал объяснят, я быстрее всех решу. Вот домашние задания не любил делать, зато детство хорошо прошло - футбол, хоккей и т.д.- Почему выбрали именно юриспруденцию для второго образования?- В работе с недвижимостью требуется. Дали бы мне время, овладел бы экономикой.

- За время учебы в университете были у вас зачеты и экзамены, которые вы просто сплавляли?- Зачеты сплавлял, а экзамены нет. На госэкзамене попался вопрос: "Договор строительного пдд- ряда". Высказал точку зрения, что если заказчик уклоняется от подписания акта сдачи работ, то подрядчик может в судебном порядке признать этот акт подписанным. Один из экзаменаторов, судья, спросил: "С чего вы это взяли?" Я отвечаю: "Трехтомник Алексеев, Толстой. Овладевайте". Четверку поставили.- Три года в университете - это напрасно потраченное время?- Нет.- Вы чувствовали себя студентом?- Наверное. Мы часто встречаемся группой. Кроме знаний, это еще дает и новые знакомства.- Кто еще, кроме Бушуева, запомнился?- Денисов понравился. Он как декабрист, не в свое время родился. Все хочет гонения на чиновников устроить. С Кирилловым было интересно, Савченко.
Я не ХОЗЯИН
кооператива- Удовлетворите любопытство, как вам пришла идея открыть жилищный кооператив и не "МММ" ли это?- Почти три года этим занимаюсь. Это для России достаточный срок. Подобные вопросы звучали в самом начале деятельности.- У вас на стенде написано, что собственниками квартир стали 8 человек.

- Я не говорю, что эта цифра не соответствует действительности. Потому что человек начинает жить в новой квартире, когда внесет половину ее стоимости в кооператив. А вторую половину кооператив предоставляет человеку в рассрочку от пяти до десяти лет. То есть кооператив существует два с половиной года. Минимальная рассрочка пять лет. Те восемь, что стали собственниками жилья, просто быстрее вернули добавленные им при покупке деньги. Остальные имеют право пять лет до ко
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пеечки выплачивать оставшуюся сумму.- За них заплатили вы? В правлении четыре человека, которые имеют некий капитал и под проценты дают его другим?- Что вы из нас альтруистов делаете? С начала 1990-х годов о такой организационно-правовой форме, как кооператив, забыли. Кооператив означает, что люди в связи с дороговизной, допустим, строительства гаража, дачи, квартиры, объединяются, чтобы сообща решить этот вопрос. Условия нашего кооператива: человек вносит половину стоимости квартиры, половину добавляет кооператив. Но не за счет альтруистов правления, а за счет того, что все члены кооператива ежемесячно вносят деньги в паевой фонд. На эти средства покупается квартира сегодня одному, завтра - другому, послезавтра - третьему. Так в порядке очереди этот вопрос решается.- Чем отличается ваш кооператив от кооперативов советского времени?- Тогда это были кооперативы одного дома. У нас запросы членов кооператива неограниченны: от пансионата до индивидуальной застройки в любой части города.- Вы строите конкретную квартиру?- Мы не строим. На сегодня мы являемся инвесторами в строительство. Какой-то объем строящихся квартир имеем.- Кто перед кем несет ответственность?- Касьянов перед всеми отчитывается ежегодно. И Касьянов такой же член кооператива. Правление - это выборный орган. Например, на последнем годовом собрании один из членов правления вышел из него, двоих общее собрание ввело в правление. Я не хозяин кооператива.- Но вы здесь работаете и получаете зарплату.- Да. У правления другой работы нет.- Вы некоммерческая организация?- Да.- А за счет чего живете?- За счет вступительных и членских взносов.- Ваша роль - роль кассы?- Экономическая сущность - касса взаимопомощи.- А чем вас привлекла недвижимость?

- Сначала привлекла тем, что не требовала больших затрат. Главное, нужна была информация. Потом дело развивалось, стало проще.- От идеи до регистрации кооператива много времени прошло?- Полгода, может быть, больше. - Это много для регистрации?- Нет. Хотя сейчас все это просто - принес устав и его не глядя регистрируют в налоговой службе. А раньше рассматривали юристы, и мы, чтобы зарегистрировать устав, ходили два раза давали им консультацию, что жилищный кооператив - это не ТСЖ (товарищество собственников жилья). Сам же я над идеей кооператива раздумывал месяцев пять, прежде, чем принять ее.

- Те люди, кто стали вашими первыми компаньонами, они с вами до сих пор?-Да.- Это ваши знакомы?- Знакомые. Те, кто знает меня лично и знает, что я не стану заниматься глупостями.- За почти трехлетнюю историю существования кооператива ни разу не посетила мысль бросить это дело?- Нет. На сегодня кооператив в основном приобретает вторичное жилье. Сейчас мы развили накопительно-ипотечную составляющую приобретения жилья. Преимущество заключается в следующем: человек не подтверждает ни источников своих доходов, ни места регистрации. У нас кооператив международный - есть гражданин Украины и гражданин Турции. Есть целая категория людей, которая не может воспользоваться своими доходами, потому что часть их получает серыми деньгами. Вступая в кооператив и внося половину суммы, мы для таких людей берем недостающие средства не из паевого фонда, а в банке. Но заемщик - кооператив, как юридическое лицо. А условия займа в банке трансформируются на человека. Вопрос решается сразу. Сегодня для нас в банке открыта ипотечно-кредитная линия. Следующий шаг - мы перейдем к строительству жилья. То есть кооператив - саморазвивающаяся организация.- Жилье - это ликвидный бизнес?- Девяносто процентов россиян озабочено приобретением жилья.- Ваш кооператив встроен в общероссийскую систему?- Мы являемся членами российской гильдии народных кооперативов.- Вы самостоятельны в своих действиях?- Абсолютно. Но есть общие правила, стандарты. В гильдии состоят шестьдесят кооперативов. И нам очень важен опыт их деятельности. Благодаря этому, на многие грабли мы не наступили.- Вы работаете исключительно на рынке Тюмени?- Близлежащих населенных пунктов. Но через гильдию народных кооперативов можно приобрести жилье в любой точке страны. Здесь платите, там приобретаете.
И.Филатов, И.Гецевич
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Писатели о писателях
Сергей Чупринин. Русская .литература 

сегодня. Путеводитель. - М.: "ОЛМА- 
Г1РЕСС ", 2003.

Сергей Комаров. Ольга Лагунова. На моей 
земле: о поэтах и прозаиках Западной Си
бири последней трети XX века. - Екате
ринбург. "Средне-Уральское книжное изде- 
тельсгпво". 2003.В 2003 году вышли два справочника-путеводителя по миру русских писателей. На этом, пожалуй, их сходство заканчивается.Во-первых, у справочников различные цели. Книга известного прозаика, главного редактора журнала "Знамя" Сергея Чупри- нина имеет поистине всероссийские масштабы. Сборник преподавателей тюменского го- суниверситета профессора Сергея Комарова и доцента Ольги Лагуновой отличается региональным охватом. Несмотря на это, книги

хочется назвать равнозначными по содержанию, и вот почему.Чтобы объять необъятное, Чупринин пожертвовал подробностями - словарные статьи в его сборнике кратки и емки. Не то у тюменских авторов. Рассказ о каждом поэте и прозаике Западной Сибири можно издавать отдельной книгой, настолько он подробен и всесторонен.Если судить сборники по "наивному" читательскому параметру "интересно - неинтересно", то чупрининский опус критики не выдерживает. Ему не хватает душевности, что ли, которой непременно ждешь даже от самого объективного академичного труда, посвященного такой субъективной литературно-художественной отрасли. Сборник-то авторский, и ему не хватает как раз авторского отношения. Статьи сухи и индифферентны, будто написаны они не журналистом и писателем, много лет вращающимся в самой гуще современного литературного процесса, а отстраненным космическим разумом. Тем не менее, полистаем подробнее каждое издание."Все, что вы хотели узнать о современной русской литературе, но не знали, у кого спросить".Именно такой рекламный эпиграф имеет книга под авторством Чупринина, справедливо нареченная им "путеводителем". Несомненна востребованность этого издания - справочник, содержащий 133 имени, полезен для упорядочивания сумбурных знаний о биографии писателя (родился... окончил... работал... создал...), названий его книг, его регалий.Но если вы ожидали встретить здесь хоть какой-то намек на оценку трудов писателей, то напрасно. Максимум, что позволяет себе автор - привести в тексте чью-либо цитату, на его взгляд, наиболее полно характеризующую общественное мнение, сложившееся вокруг героя. К примеру, отрывок из словарной статьи о Борисе Гребенщикове (он также включен в список российских писателей за свои литературные эксперименты): "По свидетельству генерального продюсера радиостанции "Наше радио" Михаила Козырева, У БГ - при всей его сложности - есть огромный запас народного доверия... БГ - это как школьная программа по русской литературе: Толстой, Достоевский, Чехов. Можно не читать, но знают все".В "путеводитель" включены также критики Александр Агеев и Петр Вайль, детектив-

ные писательницы Полина Дашкова и Татьяна Устинова, литературовед Вячеслав Курицын, популяризатор истории Эдвард Радзинский, но почему-то нет крупнейшего российского поэта Анатолия Кушнера. Может, здесь и кроется пресловутое субъективное отношение автора?Не менее ценный справочный раздел - "Премии". "Аэлита", Букер, "Дебют", "Триумф”, Андрея Белого, Александра Солженицына, время их основания и денежные размеры.Еще более увлекательна глава "Писательские союзы" - отсюда вы узнаете, что не следует путать Союз писателей России и Союз российских писателей, что существуют такие экзотические творческие объединения, как Академия зауми. Академия поэзии, "Апрель", "Вавилон" и многие другие.В книгу включены также подробности о российской литературной "Периодике" (от "Вопросов литературы" до витебского журнала "Идиот") и такой развлекательный раздел, как "Литературный Гиннесс". Автор подсчитал, что:- самое большое денежное вознаграждение у премии "Триумф" - $ 50 000;- рекордный тираж - 2 700 000 экземпляров выходил журнал "Новый мир", когда в нем печатался "Архипелаг ГУЛАГ";- самый высокий суммарный тираж книгоизданий у Сергея Михалкова: к 2003 году он превысил 300 млн. экземпляров;- самый толстый среди "толстых" литературных журналов - "Новое литературное обозрение , объем которого доходит до 640 страниц;- среди самых молодых писателей страны Григорий Санжаровский, издавший в 8-летнем возрасте сборник рассказов "Смешинки от Гриши" (М., 2000).Памяти Константина Яковлевича Лагунова посвящается.Закономерно, что региональная художественная энциклопедия посвящена одному из самых видных литературных художников, певцу родного края.Словарные статьи, составленные литературоведами, имеют эссеистический характер. Цель, которую ставят перед собой авторы, заключается в попытке расслышать голоса наших современников. Феномен "голоса", обоснованный в русской филологии М.Бахтиным, с одной стороны, ориентирован на со- циофизическую реальность человека, с другой стороны, на "эстетику словесного творчества", не мыслимую без механизма завершения...". Суховатый, слегка заумный стиль

вступления выбивается из общего философско-лирического повествования, но это не должно отпугивать.Многие из героев этой книги, такие, как Николай Шамсутдинов, знакомы нам не только по своим произведениям, но и по участию в литературно-общественной жизни. Однако региональный - не значит мелкого калибра. В работе чувствуется попытка авторов сделать прогноз творческому наследию с точки зрения будущего. Главы посвящены таким героям своего времени, как Владимир Белов, Ере- мей Айпин, Юрий Вэлла, Анна Неркаги и др. АСправочником это издание назвать труд^Р но. И трудно представить, как впопыхах сдернешь книгу с полки в поисках нужного факта. Ее нужно читать вдумчиво и неторопливо, как художественное произведение, со своим зачином, кульминацией и развязкой. Статьи снабжены выдержками из стихотворений и повестей. Ткань повествования составляет переплетение биографических фактов с узловыми моментами творчества героев. Возникает метаязык повествования, в котором сквозь частные судьбы отдельных художников все явственнее слышится голос нашей эпохи.
На смену ГутенбергуКаждому студенту знакома ситуация - преподаватель задает приготовиться по книге, а на нее в библиотеке очередь на две недели вперед. Почему-то такие редкие книги - самые востребованные.Можно много говорить о недостатках электронных книг по сравнению с бумажными, но первые имеют один несомненный плюс - они защищены от поколений нерадивых читателей. Из них невозможно вырвать страницу, потерять их или украсть.К ликвидации книжного дефицита в новом учебном году приступила лаборатория по оцифровке книг, находящаяся в Информационно-библиотечном центре ТюмГУ. Всего шесть работников, разместившихся в небольшом кабинете на втором этаже, с мая 2004 года пробуют новую технологию создания электронной книжной базы, причем весьма успешно.Рассказывает заведующая лабораторией (официальное название которой - "Лаборатория поддержки электронных библиотек") Наталья Баева: "За лето мы успели обработать и внести в библиотечную систему сорок книг. Работаем по спис

кам, которые предоставляет каждая из кафедр нашего университета. Мы с удовольствием принимаем индивидуальные заказы на оцифровку - каждый преподаватель может принести книги из личной библиотеки .И такие заказы поступают. Теперь студенты могут заниматься с библиографическими редкостями типа:- "Анализ поверхности ликвидуса тройных систем" В.И.Луцыка (математики поймут);- "Вокальная техника и ее парадоксы" В.И.Юшманова (полезное и занимательное издание для студентов пединститута);- "Сборник греческих надписей христианских времен из Южной России" 1896 года, лекции Е.Г.Су- рова "Херсонес таврический" 1861 года - подарок от заведующего кафедрой медиевистики Александра Еманова для студентов-историков."А если преподаватели принесут лекции, вы их примете на сканирование?" - "Конечно! Лаборатория и создана для того, чтобы всем было удобно учить и учиться", - подчеркивает Наталья Витальевна. И добавляет, что особо цен

ные, старинные и малотиражные издания, хранящиеся в универсальной библиотеке, - ближайшие кандидаты на оцифровку.Основные этапы работы - сканирование, редактирование и внесение текста в библиотечную систему "ИРБИС". В лаборатории царит разделение труда. Молодые сотрудники, большинство которых - старшекурсники различных кафедр ТюмГУ, занимаются каждый своей работой. "Сканировать гораздо скучнее, зато в несколько раз быстрее, чем вычитывать текст', - делится впечатлениями аспирант-математик Елена Тарасова, укладывая развернутую книгу под крышку сканера. В распоряжении лаборатории находится четыре сканирующих аппарата. За день успевают обработать около ста страниц текста."Мы стараемся сохранить внешний облик книги и ее структуру как можно ближе к оригиналу. К большинству электронных вариантов прилагается изображение книжной обложки".В зале абонемента располагается около тридцати "посадочных мест" за компьютерами, способных удовлетворить информационный го-

Наталья Баева

лод одновременно одной-двух учебных групп. И, к примеру, теперь конспектировать параграф из "Старославянского языка" Хабургаева можно не на лекции, а чинно сидя в библиотеке."Мы создаем также медиатеку - библиотеку на CD-ромах. А в будущем планируем распространить 

свою деятельность на все 13 северных филиалов университета", - делится планами Наталья Баева.Первая эра интеллектуалов началась благодаря Гутенбергу, изобретателю книгопечатания. Грядет вторая эра, в которой ведущее место занимает текст на мониторе компьютера.
Материалы подготовила Наталья Жарксвнч
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